
К решению еще раз побороть-
ся за пост мэра Москвы  Сергей 
Собянин подошел со всей от-
ветственностью. По его сло-
вам, во многом оно продикто-
вано сложным историческим 
периодом, который пережи-
вает страна. 
В непростые времена во главе 
столицы России нужен чело-
век, опыт и знания которого 
помогут преодолеть любые 
трудности. У Собянина все это 
есть. За время работы на по-
сту мэра он со своей командой 
прошел испытания кризиса-
ми, экономическими блока-
дами и пандемией.
— Сегодня перед нами новые 
вызовы, с которыми наше по-
коление вообще не сталкива-
лось, — подчеркнул Собя-
нин. — Мы находимся в усло-
виях фактической и санкцион-
ной войны. Перед нами стоит 
задача — не просто выжить, 
а продолжить все те програм-
мы, которые мы наметили.
Мэр не скрывает: будет непро-
сто, но трудности его не пуга-
ют. Он напомнил, что в самом 
начале пути, когда ему только 
доверили управлять столи-
цей, перед ним стояла зада-
ча — радикально изменить 
Москву, сделать так, чтобы 
она вошла в пятерку лучших 
городов мира. Тогда это каза-
лось чем-то фантастическим. 
Ведь город находился на гра-
ни транспортного коллапса.
— Неоднократно журналисты, 
которым я давал интервью, го-
ворили мне: «Сергей Семено-
вич, если вы не решите эту про-

блему, вы должны будете уйти 
с поста мэра», — вспомнил 
он. — Но отступать было неку-
да: для такого мегаполиса, как 
Москва, это был вопрос жизни 

или дальнейшей деградации 
и остановки в развитии.
Под его руководством старто-
вала реконструкция всей до-
рожной сети города. В Москве 

появились удобные развязки, 
безопасные пешеходные пере-
ходы и новые автомагистрали. 
На завершающую стадию вы-
шло создание Московского 

скоростного диа-
метра. Также в го-
роде открыли но-
вые линии метро, 
в том числе Боль-
шую кольцевую, 
запустили Москов-
ское центральное 
кольцо и реализо-
вали проект, зало-
женный в генпла-
не Москвы еще 
в 1937 году: приго-
родные направле-
ния железной до-

роги соединили в централь-
ные диаметры. Из пяти запро-
ектированных маршрутов два 
уже работают, еще два запу-
стят осенью.

— Мы ушли от транспортного 
коллапса и уже его не допу-
стим, — заверил Собянин.
Среди других программ, запу-
щенных мэром Москвы, — 
благоустройство столичных 
улиц и создание обществен-
ных пространств. Это была не-
простая борьба с самостроем, 
незаконной рекламой и сти-
хийными парковками. Далеко 
не все автомобилисты пони-
мали, зачем вдруг понадоби-
лось расширять тротуары.
— Город как бы исчез, превра-
тился в проезжую часть, — 
описал недалекое прошлое 
мэр. — Но, я считаю, нам уда-
лось вернуть Москву мос-
квичам.
В столице обновляют поли-
клиники, строят больничные 
корпуса, учреждения культу-
ры, спортобъекты, детские 
сады и школы. В ближайшие 

годы в городе развернут про-
грамму модернизации старых 
зданий системы образования.
Несмотря на трудности, сто-
личные власти удвоили бюд-
жетные расходы на реализа-
цию социальных программ. 
Региональные меры поддерж-
ки помогли промышленности 
вырасти почти в два раза.
— Сегодня наша первостепен-
ная задача — обеспечить эко-
номику города, социальную 
защищенность жителей, — 
сказал Сергей Собянин. — 
И сделать все, чтобы поддер-
жать наших ребят, которые 
защищают нашу Родину.
Выборы мэра Москвы прой-
дут 10 сентября.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин 
будет вновь бал-
лотироваться 
на пост мэра 
 Москвы. Его кан-
дидатуру выдви-
нули и едино-
гласно поддер-
жали в столич-
ном отделении 
партии «Единая 
Россия».

Победы русского оружия нужно показывать народу
Снова немецкие танки рвут 
траками русскую землю. 
Правда, на смену «Тиграм»
и «Пантерам» пришли 
«Леопарды» с наспех зама-
занными тактическими кре-
стами бундесвера на башнях
и бортах. 

Но так же, как восемь десятков 
лет назад, дорогу железным 
монстрам заступил простой 
русский солдат. И выстоял. 
Не помогли украинским кара-
телям развить контрнаступле-
ние ни «самые лучшие танки 
в мире», ни бронетранспорте-
ры, собранные по сусекам 
со всего «цивилизованного 
мира», ни масса иностранных 
наемников. Попытки про-
рвать фронт, предпринимае-
мые ими по сей день, провали-
лись по всем направлениям. 
А на просторах запорожских 
степей остались чадить жир-
ным черным дымом немало 
тех самых хваленых «Леопар-
дов», «Брэдли», «Мардеров» 

и прочих разношерстных 
«вундерваффе», собранных от 
Америки до Австралии. 
Русское оружие снова показа-
ло свою силу. А русские солда-
ты — свою стойкость, перемо-
лов основные ударные груп-
пировки врага. Однако любой 
подвиг нуждается в увекове-
чивании. И те самые сожжен-
ные и захваченные образцы 
западной техники могли бы 
стать хорошим памятником 
мужеству наших бойцов. 
Так, 80 лет назад, в июне 
1943 года, в Москве была от-
крыта выставка трофейной 
военной техники, просуще-
ствовавшая пять лет. Она по-
казывала: любого врага, ка-
ким бы непобедимым он себя 
ни мнил, можно разбить. Се-
годня, как и тогда, против нас 
объединилась, прикрываясь 
нацистской прокладкой в ви-
де Украины, половина мира. 
Но, как и прежде, победа обя-
зательно будет за нами. 
➔ СТР. 4

Строим миллионы 
метров жилья
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о выда-
че разрешений на строитель-
ство капитальных 
объектов. 

За первые пять ме-
сяцев года оформ-
лено 261 разреше-
ние на строитель-
ство капитальных 
объектов. Их об-
щая площадь пре-
вышает шесть миллионов 
квадратных метров. Среди 
них 4,2 миллиона «квадра-
тов» — жилье. 
— Среди наиболее активных 
столичных округов традици-
онно можно отметить Новую 
Москву, где выданы разреше-
ния на строительство 49 капи-
тальных объектов общей пло-

щадью свыше миллиона «ква-
дратов», — рассказал Андрей 
Бочкарев.
Заммэра добавил, что в грани-
цах старой Москвы лидирует 
Западный округ, где одобрено 

возведение 31 объ-
екта, на севере по-
строят 26, а в цен-
тре — 18 объектов.
Доля нового жи-
лищного строи-
тельства на терри-
тории Москвы со-
ставляет 70 про-
центов от общего 

объема запланированной не-
движимости. Всего Мосгос-
стройнадзор выдал 93 разре-
шения на строительство мно-
гоквартирных домов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Первые десять электромобилей «Москвич 3е» появились в столичном каршеринге, 
сообщил Telegram-канал «Дептранс Москвы». У машин электродвигатель с пиковой 
мощностью 193 лошадиные силы, они могут проехать 410 километров на одной зарядке.
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событие 

Решение принято
На предстоящих выборах мэра Москвы Сергей Собянин поборется 
за этот пост в качестве кандидата от партии власти

Март 1944 года. Немецкий танк «Тигр» на выставке трофейного оружия в Парке имени М. Горького. 
Сегодня такая выставка трофеев СВО была бы очень востребована

Сегодня очевидно: 
мы больше 
не допустим 
транспортный 
коллапс

9 июня 17:04 Мэр Москвы Сергей Собянин выступил перед активом столичного отделения партии «Единая Россия». Он рассказал депутатам о том, как изменился наш 
мегаполис за последние десять лет, и озвучил ключевые задачи, которые предстоит решать городским властям в ближайшем будущем

Праздник должен 
стать молодежным

День России — важный праздник. 
Я как раз прилетел из Нижнего Новго-
рода, где проходил форум для молодых 
людей разных народностей России. 
К своему стыду, признаюсь — про мно-
гих из них я даже и не слышал. Моло-
дежь старается сохранить свой язык, 
свою культуру. 
Поэтому я считаю, что этот праздник 
нужен больше даже не нам, старшему 
поколению, а именно молодежи. Тем 

более сейчас, когда нам, как никогда, нужно быть вместе. 
День России обязательно должен быть. Главное, чтобы 
для молодежи этот праздник стал таким же, какими были 
в свое время для нас майские и ноябрьские праздники. 
Они быстро вошли в нашу повседневность. И если моя ба-
бушка все «мерила» церковными 
праздниками — Пасхой или Рожде-
ством, то мы отмеряли время между 
майскими и ноябрьскими. 
День России пока еще не так вошел 
в наше сознание. Но народ праздно-
вать его уже готов. Он нужен, он ва-
жен. И может быть, даже не современ-
ная молодежь, а их дети или внуки по-
чувствуют его в полной мере, призна-
ют его своим. 
Возможно, это прозвучит жестко, но 
молодому поколению нужно испыта-
ние, которое они пройдут вместе. По-
тому что сейчас у них присутствует 
потерянность. Помню, когда я служил 
в Забайкальском округе, чувствовал, что за мной — боль-
шая страна. И это ощущение необходимо и сейчас. 
Я был в различных госпиталях, где сейчас лечатся ребята 
после участия в спецоперации. И там меня часто спраши-
вали: «А почему сейчас не снимают фильмы про Дон-
басс?» Я ответил, что хорошие фильмы про войну могут 
снять только те, кто сейчас воюет, а потом вернется. На-
пример, про Великую Отечественную войну лучшие 
фильмы сняли режиссеры Григорий Чухрай, Юрий Озе-
ров, Станислав Ростоцкий. А лучшие литературные про-
изведения про войну написали писатели-фронтовики: 
Юрий Бондарев, Борис Васильев, Василь Быков. Так что 
хорошего кино надо дождаться. 
А молодое поколение должно понять, что не все знания 
можно получить из телефона. Там есть не знания, а ин-
формация. Так что надо работать своей головой, чтобы 
построить светлое будущее.

Вчера вся страна с размахом отметила День Рос-
сии. Народный артист Валерий Баринов рассказал 
«Вечерней Москве» о важности праздника для мо-
лодого поколения.

первый 
микрофон

ВАЛЕРИЙ 
БАРИНОВ
НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ РОССИИ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Спасение от подтопления. Более 
семи тысяч человек эвакуировали 
из Херсонской области после 
разрушения Каховской ГЭС ➔ СТР. 4

мнения

Кино про городскую коммуналку. 
Хорошо по форме, неприглядно 
по содержанию. Недобрый фильм 
с предсказуемым финалом ➔ СТР. 6

фестиваль

Пять дней, которые удивили 
москвичей. Закончился фестиваль 
исторической реконструкции 
«Времена и эпохи» ➔ СТР. 8

vm.ru
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КАК СТРОИТСЯ СТОЛИЧНЫЙ 
МЕТРОПОЛИТЕН ➔ СТР. 2

досье
Сергей Семенович Собя-
нин родился 21 июня 
1958 года в селе Няксим-
воль Тюменской области. 
В 1980 году окончил Ко-
стромской технологиче-
ский институт и устроил-
ся работать на завод. Ка-
рьеру политика начал 
строить в 1982 году. 
В 1989 году защитил 
кандидатскую по юри-
спруденции во Всесоюз-
ном юридическом заоч-
ном институте. С 2001 
по 2005 годы был губер-
натором Тюменской об-
ласти, затем перешел 
в Администрацию прези-
дента. Впервые мэром 
Москвы стал в 2010 году.

Настоящие примеры 
целеустремленности 
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
вручил медали Героя Труда 
и Госпремии РФ выдающим-
ся людям страны. 

Он отметил, что награжден-
ные смогли достичь вершин 
в своем деле и стать примером 
целеустремленности и душев-
ной щедрости.
Так, звание Героя Труда за 
укрепление безопасности Рос-
сии и повышение ее обороно-
способности получил гене-
ральный директор Федераль-
ного центра двойных техноло-
гий «Союз» Юрий Милехин.
— Разработанные им и кол-
лективом, который он воз-
главляет, высокоэффектив-
ные виды твердого ракетного 
топлива позволили добиться 
уникальных характеристик 
российских ракетных ком-
плексов и вооружений, вклю-
чая системы стратегического 
назначения, — сказал Путин.
Президент наградил и иссле-
дователей из Курчатовского 
института Михаила Скорохва-
това и Владимира Копейкина, 
которые разрабатывают тех-
нологии для безопасности 
атомных реакторов. 
Лауреатами Госпремии в обла-
сти литературы и искусства 
стала команда фильма «Вы-
зов», художники-реставрато-
ры за восстановление карти-
ны Ильи Ефимовича Репина 
«Иван Грозный и сын его 
Иван».
— Когда пять лет назад вандал 
нанес ей повреждения, не-

многие верили, что картину 
можно вернуть в прежний 
вид, в прежнее состояние, 
ведь она уже подвергалась же-
стокому нападению еще 
в 1913 году. И то, что ее уда-
лось восстановить, — свиде-
тельство высочайшего про-
фессионализма реставрато-
ров, — сказал Путин.
Кроме того, президент по-
здравил всех с Днем России.
— Этот государственный 
праздник знаменует нераз-
рывность многовековой исто-
рии, величие и славу Отечест-
ва, утверждает единство на-
шего многонационального 
народа, нашу преданность 
своей стране, теплое, душев-
ное отношение к любимой 
 Родине, — заявил Владимир 
 Путин.
Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru
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Комфортные 
молодые округа

Молодые округа — Троицкий и Ново-
московский (ТиНАО) — продолжают 
активно развиваться. Их обустрой-
ство — совместная работа города 
и инвесторов. В фокусе внимания — 
создание современных жилых кварта-
лов, в которых строятся социальные 
и другие необходимые для жизни но-
воселов объекты. Хочу подчеркнуть, 
что активное жилищное строитель-
ство в Новой Москве требует не менее 

масштабного развития социальной инфраструктуры, 
в частности образовательной. В планах до конца 2027 го-
да строительство в округах 54 школ и 70 детских садов.
Из 124 объектов образования, которые будут построены 
в ближайшие пять лет, финансирование работ по 35 зда-
ниям идет из городского бюджета. 
Остальные 89 школ и детских садиков 
возведут инвесторы в рамках своих 
проектов по жилой застройке.
Суммарный объем инвестиций из 
бюджета и частных источников в об-
разовательное строительство на бли-
жайшие пять лет составит порядка 
250 миллиардов рублей. Это огромная 
сумма, которая окупится радостью де-
тей от новых зданий и удобством для 
них и их родителей. 
Результаты работы прошлых лет также 
впечатляют. Всего на территории но-
вых округов уже построено 126 школ 
и детских садов.
Не менее важным аспектом является и сооружение до-
рог, как связывающих поселения внутри, так и Новую 
Москву со старыми территориями. В настоящее время 
свыше 100 километров дорог проектируется и строится 
на присоединенных территориях. Из них около трети бу-
дет введено в эксплуатацию по итогам этого года. 
Кроме магистральных дорог, строительство которых фи-
нансируется за счет бюджета города, в Новой Москве де-
велоперы за свой счет обустраивают внутриквартальные 
проезды и подъездные дороги к возводимым объектам. 
И можно с уверенностью сказать, что в ближайшие годы 
темпы строительства дорог снижаться не будут, скорее 
даже, наоборот, вырастут. 
Всего же с момента вхождения в состав Москвы в новых 
округах построено порядка 350 километров магистраль-
ных дорог.

Вчера руководитель Департамента развития но-
вых территорий Москвы Владимир Жидкин рас-
сказал о том, какие социальные и инфраструктур-
ные объекты построят в ТиНАО. 

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Помимо Водного патруля 
в столице на причалах 
также работают берего-
вые инспекторы. В их за-
дачу входят оказание по-
мощи экипажу пришвар-
товать суда, слежение 
за безопасностью пасса-
жиров при посадке. Также 
они сообщают о чрезвы-
чайных ситуациях дежур-
ным и оперативным служ-
бам, если пассажир за-
был вещи или ему стало 
плохо.

справка

Впервые Водный патруль Цен-
тра организации дорожного 
движения (ЦОДД) вышел на 
воду в прошлом году. В этом 
сезоне его сотрудники засту-
пили на летнее дежурство вто-
рой раз. У патруля два вида 
транспорта — зеленый катер 
ежедневно мониторит аква-
торию города, а синий Речной 
ситуационный центр «Мос-
гортранса» перемещает суда 
нарушителей на спецстоянки.
— На воде, как и на дороге, 
движение должно быть безо-
пасным. Наша задача — не до-
пускать нарушений и быстро 
их предотвращать. Мы уже 
второй год помогаем Государ-
ственной инспекции по мало-
мерным судам МЧС поддер-
живать безопасность в аква-
тории Москвы-реки. Это нуж-
но для предупреждения 
чрезвычайных ситуаций, ко-
торые могут спровоцировать 
нарушители. Поездки пасса-
жиров становятся комфор-
тнее и безопаснее, — расска-
зал заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов. 
Он добавил, что в прошлом 
году за лето Водный патруль 
зафиксировал 250 наруше-
ний, а катер «Мосгортранса» 

при содействии «Московско-
го паркинга» отбуксировал 
шесть маломерных судов на 
спецстоянки.
В функции Водного патруля 
входят фиксация нарушений 
движения и стоянки в аквато-
рии, проведение инспекции 
44 причалов. Кроме того, 
экипаж оперативно взаимо-
действует с контрольно-над-
зорными и правоохранитель-
ными органами и проводит 
профилактические беседы 
о пра ви лах поведения на воде.
Кроме того, в мае сотрудники 
Водного патруля более семи-
сот раз проверили городские 
причалы на наличие разных 
дефектов. 

— Плановый осмотр позволя-
ет отследить и быстро устра-
нить повреждения, — отме-
тил руководитель Водного па-
труля ЦОДД Федор Бунин.
Также экипаж зафиксировал 
13 случаев возможных нару-
шений правил плавания. На-
пример, уточнил Федор Бу-
нин, швартовка в неположен-
ном месте и превышение вы-
бросов. Эту информацию 
сотрудники направили в про-
фильные ведомства для про-
верки судов.
Помимо этого, Водный па-
труль провел 15 профилакти-
ческих бесед с судоводителя-
ми о правилах безопасного 
передвижения по воде, а еще 

следил за безопасностью аква-
тории во время семи «водных» 
городских мероприятий.
В помощь водным патруль-
ным по всей акватории 
Москвы-реки установлены 
300 камер. С их помощью со-
трудники следят за обстанов-
кой на водном пространстве 
и оперативно реагируют на 
чрезвычайные ситуации и на-
рушения.
В Департаменте транспорта 
Москвы напомнили, что к ма-
ломерным судам относится 
транспорт длиной не больше 
20 метров и вместимостью до 
12 человек. Эвакуировать суд-
но могут за нетрезвое состоя-
ние водителя, отказ от мед-

освидетельствования, отсут-
ствие необходимых докумен-
тов на право управления. 
Чтобы вернуть водный транс-
порт со спецстоянки, понадо-
бятся паспорт, разрешение на 
возврат, документы на владе-
ние или для управления и до-
веренность на получение ма-
ломерного судна, если заби-
рать его приедет не сам владе-
лец, а его представитель.
Разрешение на возврат мож-
но получить в Государствен-
ной инспекции по маломер-
ным судам. Кстати, первые 
сутки хранения транспорта на 
спецстоянке — бесплатные. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Безопасностью речных поездок 
занимается водный патруль
Водный патруль 
Центра органи-
зации дорожно-
го движения Мо-
сквы за первый 
месяц работы 
прошел более 
двух тысяч кило-
метров. Об этом 
в воскресенье 
сообщили в сто-
личном Депар-
таменте транс-
порта.

транспорт

9 июня 12:55 Руководитель Водного патруля Центра организации дорожного движения Москвы Федор Бунин вместе с экипажем инспектирует акваторию Москвы-реки 
и следит за безопасностью передвижения маломерных судов

Просьбы жителей 
взяты на контроль
Накануне выходных мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) по поручению президен-
та России провел личный 
прием граждан. Кроме того, 
в своем блоге sobyanin.ru 
и в соцсетях он рассказал 
о развитии районов столицы.

Прием граждан прошел в ад-
министрации президента. От 
имени молодых родителей 
Молжаниновского района 
к главе города обратилась Ва-
лерия Прудкая. По ее словам, 
району нужны дополнитель-
ные детсады и школы. Сергей 
Собянин отметил, что к 1 сен-
тября будут готовы образова-
тельные корпуса на 3-й Под-
резковской улице.
— Я сам держу под контролем 
развитие Молжанинова, по-
тому что знаю, что там есть 
проблемы, — подчеркнул мэр.
С просьбой ускорить благоу-
стройство Аллеи ветеранов 
к Собянину обратилась пред-
седатель Совета ветеранов 
района Марьино Юлия Ро-
машкина. Мэр заверил, что 
работы уже начались.
— Это будет общественное 
пространство, комфортное 
и для старшего поколения, 
и для молодежи, — сказал он.
Сразу несколько запросов по-
ступили от жителей района 
Южное Бутово. Анастасия Са-
лагина-Маркова попросила 
установить светофор на нере-
гулируемом пешеходном пе-
реходе на Изюмской улице, 
а Кристина Каменская — фо-
нари на улице Николая Сирот-
кина. Сергей Собянин дал по-
ручение решить оба вопроса.

Будущее реставрации
Также к мэру обратился рек-
тор Донбасской националь-
ной академии строительства 
и архитектуры Николай Зай-
ченко. В этом году в вузе от-
крыли новое направления 
для обучения реставраторов. 
Ректор попросил Собянина 
организовать для будущих 

специалистов стажировку на 
объектах культурного насле-
дия Москвы. По словам мэра, 
практику в столице пройдут 
200 сту ден тов.
Кстати, в городе стартовал 
прием заявок на конкурс «Мо-
сковская реставрация». В нем 
могут принять участие специ-
алисты и организации, кото-
рые восстановили памятники 
в 2022–2023 годах.

Новые объекты
На севере Москвы продолжа-
ют обустраивать районы Бес-
кудниковский, Дмитровский, 
Западное и Восточное Дегу-
нино. Там обновляют поли-
клиники, школы искусств, 
строят детские сады и обще-
образовательные школы. Уже 
сдали 8 зданий, в планах — 
еще столько же.
— Не забываем и об улучше-
нии спортивной инфраструк-
туры, — написал в личном 
блоге sobyanin.ru Сергей Собя-
нин. — Для Московской акаде-
мии велосипедного спорта по-
строили BMX-велодром.
В районе Восточное Дегунино 
в ближайшее время откроют 
новое здание Центра социаль-
ного обслуживания. На Коро-
винском шоссе капитально 
отремонтируют помещения 
для Центра московского дол-
голетия «Бескудниковский».
В рамках благоустройства 
в этом году на севере Москвы 
приведут в порядок три скве-
ра, а также территорию 
у станции метро «Лианозово».
Тем временем в городе завер-
шили реконструкцию Фрун-
зенского газопровода-дюке-
ра. Он обеспечивает газом 
жителей районов Хамовники, 
Арбат и Дорогомилово.

Спрос есть
В соцсетях Собянин поздра-
вил с 70-летием московское 
предприятие «Пульсар». Се-
годня там выпускают полу-
проводниковую электронику.
— Эта продукция пользуется 
спросом во многих сферах — 
от мореплавания до освоения 
космоса, — подчеркнул мэр.
Также он рассказал о мерах 
поддержки, которую получа-
ют технологические компа-
нии. Благодаря программам 
Московского инновационно-
го кластера стартапы за три 
года привлекли 5,29 миллиар-
да рублей инвестиций.
Резиденты технополиса «Мо-
сква» получают льготы. Один 
из них производит сенсорные 
дисплеи и интерактивные па-
нели. Чистая прибыль компа-
нии в этом году уже превыси-
ла 150 миллионов рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Летом депутаты продолжат свою работу с избирателями
В весеннюю сессию столич-
ный парламент принял 22 го-
родских закона, 67 постанов-
лений и одно обращение. 
Об этом накануне выходных 
в ходе итоговой пресс-
конференции сообщил пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников (на фото).

В работе Мосгордумы начался 
летний перерыв, пленарные 
заседания и заседания комис-
сий проходить не будут. 
— Летний период — не кани-
кулы для депутатов. Мы не 
прекращаем работу с избира-
телями на территории своих 
округов и наряду со своими 
муниципальными коллегами 

активно участвуем в обще-
ственных, гуманитарных про-
ектах, — сказал Алексей Ша-
пошников. 
В качестве основных законо-
дательных решений председа-
тель Мосгордумы 
выделил измене-
ния в столичные 
законы, связанные 
с социальной за-
щитой москвичей. 
— Мосгордума 
приняла закон 
о включении в ка-
тегории «ветераны 
боевых действий» участников 
операций в Дагестане, Чечен-
ской Республике, на террито-
рии Сирии, в Северо-Кавказ-

ском регионе, а также специ-
альной военной операции, — 
сказал Шапошников. 
Также председатель москов-
ского парламента отметил 
важность закона «О легковом 

такси в городе Мо-
скве», главный 
аспект которого — 
дополнительные 
требования к мо-
сковским такси-
стам, в частности, 
это обязанность 
проходить аттеста-
цию на знание 

мест расположения ключевых 
транспортных, культурных, 
а также медицинских объек-
тов столицы. 

Осенняя сессия будет связана 
с рассмотрением и принятием 
бюджета Москвы. 
— Продолжим обсуждение те-
мы, связанной со средствами 
индивидуальной мобильно-
сти, которые, наконец, полу-
чили правовое регулирова-
ние в Правилах дорожного 
движения, — сказал Алексей 
Шапошников. 
По его словам, на осеннюю 
сессию также намечены об-
суждение вопроса об электро-
транспорте и зарядных стан-
циях, работа в рамках рабо-
чей группы по креативным 
индустриям. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вестибюли и платформы метро получат единый дизайн
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
на станции «Лианозово» 
Люблинско-Дмитровской 
линии метро. 

Стартовали работы по монта-
жу алюминиевых панелей на 
платформенном участке стан-
ции «Лианозово», которая 
продлевает салатовую ветку 
столичной подземки. В отдел-
ке используют медный и се-
рый оттенки. 
— Всего будет размещено 222 
элемента отделки размером 
4,5 на 1,5 метра, — отметил 
Андрей Бочкарев, говоря 
о монтаже металлических па-
нелей. — Нижнюю часть путе-
вых стен облицовывают чер-
ным габбро. 
По словам заместителя мэра, 
на платформе алюминиевы-
ми панелями медного оттенка 
облицуют 46 колонн. 
Дизайн-проект платформен-
ного участка предусматрива-

ет оформление, где будут че-
редоваться элементы темно-
серого и медного цветов. 
В едином стиле с платфор-
мой ведется отделка двух ве-
стибюлей.
В столичном Стройкомплексе 
добавили, что бригады соору-
жают два вестибюля у стан-
ции. В настоящее время 
в каждом из них ведутся пу-
сконаладочные работы на 
эскалаторах.
— В южном вестибюле, при-
мыкающем к существующему 
подземному пешеходному пе-
реходу под Дмитровским шос-
се, завершается монтаж си-
стем вентиляции и водоснаб-
жения. В северном, который 
ведет к Дубнинской улице 
и платформе первого Москов-
ского центрального диаме-
тра, приступили к работам по 
установке вентиляции, — рас-
сказали в ведомстве. 
В вестибюлях стены будут от-
деланы панелями под медь, 
а колонны — под нержавею-
щую сталь. При отделке на-
клонного хода эскалаторов 

предполагается использовать 
плиты из гранатового амфи-
болита.
— «Лианозово» вместе со стан-
циями «Яхромская» и «Физ-
тех» входит в состав нового 

участка Люблинско-Дмитров-
ской линии протяженностью 
порядка шести километров. 
Новые станции улучшат транс-
портную доступность районов 
Дмитровский, Восточное Де-

гунино, Бескудниковский, Ли-
анозово и поселок Север-
ный, — подчеркнул Бочкарев. 
Кроме того, заммэра рассказал 
о ходе строительства другой 
линии метро — Троицкой. 

— Строящийся участок новой 
ветки протяженностью свы-
ше 13 километров от переса-
дочной с Большим кольцом 
подземки станции «Новатор-
ская» до расположенной на 
территории Коммунарки «Ба-
чуринской» стал одной из 
крупнейших инфраструктур-
ных строек Москвы. Здесь уже 
уложено свыше 200 тысяч ку-
бометров бетона и разработа-
но порядка 1,3 миллиона ку-
бометров грунта, — сказал 
Андрей Бочкарев.
На участке разместятся пять 
станций — «Новаторская», 
«Университет Дружбы Наро-
дов», «Генерала Тюленева», 
«Тютчевская» и «Корнилов-
ская», которые сегодня нахо-
дятся на высоком уровне го-
товности. 
На всех пяти станциях практи-
чески завершены земляные 
и монолитные работы. Нача-
лась архитектурная отделка, 
выполняется монтаж инже-
нерных систем.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

8 апреля 11:39 Заммэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев во время осмотра работ на Люблинско-Дмитровской линии метро

В этом году службой 
«Социальное такси» уже 
воспользовались боль-
ше 100тысяч пассажи-
ров. Тренеры центра 
«Волонтеры Москвы» 
за полгода провели свы-
ше 70 образовательных 
программ, в которых 
приняли участие более 
10тысяч человек. В Зе-
ленограде с 2011 года 
построили 20 соцобъек-
тов. Парк «Братеевская 
пойма» на юге Москвы 
существует 5 лет. На его 
территории есть экотро-
па протяженностью 
700 метров и 12 спор-
тивных зон. В «Лужни-
ках» 1 июля на праздни-
ке в честь 100-летия 
Московского спорта ор-
ганизуют более 20 пло-
щадок.
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втрое, достигло почти 650 тысяч человек. Уже 
сегодня свыше 50 процентов молодых семей 
возраста 26 лет с детьми выбирают ТиНАО как 
место для постоянной жизни, — отметил он. 

Отмечаем новоселье

Среди ключевых решений Сергея Собянина — 
реализация программы реновации, утвержден-
ная 1 августа 2017 года. Пожалуй, именно она 
в самом начале подверглась наибольшей кри-
тике, а сегодня даже те, кто отказался от уча-
стия в ней, хотят переехать в новое жилье. 
— Со старта масштабного проекта реновации 
в Москве прошло чуть больше пяти лет. За это 
время мы сдали 3 миллиона квадратных метров 
современного жилья. Почти 82 тысячи москви-
чей отметили новоселье. Переехали в своем же 
районе в благоустроенные квартиры с отдел-
кой. Рядом все знакомо: школы, детсады, поли-
клиники и парки, — отмечал Сергей Собянин 
в телеграм-канале в декабре прошлого года.
Председатель Комиссии Мосгордумы по госу-
дарственному строительству и местному само-
управлению Александр Козлов считает важ-

ным, что программа реновации в Москве, не-
смотря ни на какие кризисы и внешние усло-
вия, экономическое давление, продолжает 
реализовываться. 
— Более того, сейчас она будет входить в самую 
интенсивную стадию. За 5 лет отработаны и все 
бюрократические нюансы, связанные с переез-
дом. Подготовка документов, осмотр квартир, 
подписание договоров, докупка, оформление 
жилья из соцнайма в собственность и многое 
другое, — рассказал депутат.

Символ обновления

Центром притяжения горожан и гостей столи-
цы стал и новый парк «Зарядье», открытый 
в 2017 году. Он был создан по решению Сергея 
Собянина и при поддержке президента России 
Владимира Путина. 
— Без Парящего моста над Москвой-рекой, 
парка и концертного зала в «Зарядье» уже труд-
но представить себе Москву, — рассказывал 
Сергей Собянин в интервью «ВМ» ко Дню горо-
да в 2022 году. 
Председатель Мосгордумы Алексей Шапошни-
ков подчеркивает, что «Зарядье» — крупней-
ший инфраструктурный проект, который не-

У Сергея Собянина и его команды комплекс-
ный взгляд на Москву. Мэр столицы никогда 
не занимается одним направлением развития, 
вырванным из контекста. Он всегда подходит 
к вопросу улучшения качества жизни горожан 
комплексно. Повысить уровень образования, 
медицинской помощи, преобразить все райо-
ны города, сделать доступным жилье и обще-
ственный транспорт — ничего не останется без 
внимания. 

Качественное образование

Одно из первых решений Сергея Собянина ка-
салось системы образования. В 2011 году он на-
чал реформу, постепенно вводя подушевое фи-
нансирование школ и объединяя их в большие 
образовательные комплексы. Это было сделано 
для того, чтобы школы боролись за своих уче-
ников, давали им лучшие знания и навыки, 
а у детей были все необходимые возможности 
для получения качественного образования.
— Главная инновация последних лет — это пе-
реход на подушевое финансирование, мотива-
ция школ и учителей, направленная на каче-
ственное обучение учащихся, сокращение ад-
министративно-хозяйственного персонала, 
разворот всего финансирования на учителей, 
который позволил значительно увеличить эф-
фективность этой сферы, значительно повы-
сить качество образования. Кто бы что ни гово-
рил и как бы ни критиковал, есть международ-
ные рейтинги, есть анализ Организации эконо-
мического сотрудничества и развития (ОЭСР) 
того, что происходит в нашей стране. Образова-
ние идет вперед по всей стране, а Москва сегод-
ня находится в пятерке лучших образователь-
ных систем мира, — отмечал мэр Москвы на 
открытии III Форума социальных инноваций 
регионов. 
Говоря о школах, нельзя забывать и о проектах 
предпрофессионального образования. Благо-
даря инициативе Сергея Собянина сегодня уче-
ники старших классов могут выбирать направ-
ление обучения в зависимости от своих интере-
сов и планов на будущее. В городе открыты ин-
женерные, академические, медицинские, 
предпринимательские, медиа, кадетские, педа-
гогические, ИТ-классы. Обучаются дети в спе-
циальных лабораториях и на ИТ-полигонах 
с современным оборудованием. 
Благодаря Сергею Собянину повысилась и до-
ступность детских садов. Помимо строитель-
ства новых зданий, в большинстве районов го-
рода минимальный возраст зачисления был 
снижен с 2 лет 4 месяцев до 2 лет 2 месяцев.

Самый красивый мегаполис

Знаковым решением мэра стала и программа 
«Мой район», о которой сегодня знают не толь-
ко в Москве, но и далеко за ее пределами. И ес-
ли все начиналось с преображения дворовых 
территорий, парков, то в дальнейшем про-
грамма стала затрагивать районы в комплексе, 
к благоустройству начали подходить более 
масштабно. 
— Одна из первых и самых больших программ, 
которые мы с вами задумали и реализовали, — 
это, по сути дела, реконструкция парков Мо-
сквы, создание новых парков и территорий. 
Я много читаю, слежу, смотрю, как развивают-
ся другие мегаполисы мира. Лет за 10 там поя-
вилось по три-четыре новых парка. Мы рекон-
струировали и создали 886 парков и зеленых 
территорий. И сегодня 90 процентов москви-
чей имеют парки и скверы в шаговой доступ-
ности. И это не заброшенные территории, а ка-
чественно обустроенные, — говорил Сергей 
Собянин на форуме «Мой район» в 2022 году. 
По мнению депутата Московской городской ду-
мы Елены Самышиной, программа «Мой рай-
он» сильно повлияла на жизнь москвичей. 
— Комфортная жизнь человека складывается 
из многих факторов. Это не только двор, дом, 
социальная инфраструктура рядом, но также 
улицы в районе, транспортная доступность, 
парки рядом с домом, культурные, спортивные 
объекты и многое другое, — отметила она. — 
В первые годы решались самые сложные вопро-
сы, затем программу корректировали, допол-
няли, а результат мы с вами видим сегодня са-
ми — город стал красивее, комфортнее, лучше.

Территория будущего

Москва не только за эти годы стала лучше, но 
и больше. Ведь в 2012 году по решению Сергея 
Собянина к историческим границам города бы-
ли присоединены новые территории. Частью 
Москвы стали сразу два округа — Троицкий 
и Новомосковский. 
— Расширение города стало одним из самых 
сложных решений, которые мне пришлось при-
нимать на посту главы города. Оно не было по-
пулярным. Но сегодня без новых территорий 
уже невозможно представить себе Москву. Рас-
ширение города для нас было не роскошью, 
а естественной и насущной необходимо-
стью, — писал в своем блоге мэр Москвы. 
По словам руководителя Департамента разви-
тия новых территорий Москвы Владимира 
Жидкина, новые территории позволили столи-
це изменить вектор градостроительного разви-
тия, отказаться от избыточной концентрации 
деловой активности в историческом центре, 
снизить «маятниковую миграцию» и создать 
новые точки роста и места приложения труда за 
пределами МКАД. 
— Масштабам, темпам и эффективности реали-
зации мегапроекта, именуемого Новой Мо-
сквой, могут позавидовать крупнейшие мега-
полисы мира, — подчеркнул глава ведомства. 
Владимир Жидкин добавил, что качество пере-
мен объективнее всего ощущают люди. 
— Потому и устремляют свои взоры на Новую 
Москву, связывают с ней жизненные планы. 
Всего за 10 лет население ТиНАО увеличилось 

В пятницу, 9 июня, мэр Москвы Сергей Собянин объявил о своем намерении баллотироваться на пост мэра столицы на выборах осенью этого года. 
За время своей работы в должности главы города Сергей Собянин сделал очень многое, благодаря чему Москва преобразилась. 

«Вечерняя Москва» собрала главные решения мэра и ключевые проекты, реализованные его командой. 

9 мая 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин на станции «Кантемировская» Замоскворецкой линии метро, участок которой закрывали на несколько месяцев, чтобы реконструировать. Обновление метрополитена — еще один 
большой проект, который реализует глава города и его команда, чтобы поездки на общественном транспорте стали еще комфортнее и безопаснее

Как мэр Москвы Сергей Собянин и его команда преобразили столицу

Лучший город Земли

тысяч горожан старшего воз-
раста сейчас регулярно зани-
маются в проекте «Московское 
долголетие».
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МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы»

В первые годы
решались 
самые сложные 
вопросы. Затем 
программы 
корректировали

сет огромный образовательный, просвети-
тельский, культурный, экономический, тури-
стический потенциал. 
— Этот инновационный парк с многофункцио-
нальным концертным залом и медиацентром 
стал символом обновленной Москвы, новой 
точкой притяжения лучшего города Земли, — 
сказал он, добавив, что это первый парк такого 
уровня, построенный в столице за последние 
75 лет.

Фестивали объединяют

Привлекают туристов не только парки Москвы, 
но и городские фестивали. 
— На фестивальных площадках встречаются 
люди, которые редко пересекаются в других ме-
стах. Живут в разных районах, работают на раз-
ных работах, ходят в разные магазины и ресто-
раны, имеют разные вкусы и привычки. А го-
родские фестивали объединяют всех, — под-
черкивал мэр Москвы в своем интервью «ВМ». 
По словам председателя Комитета по туризму 
Москвы Евгения Козлова, туризм охватывает 
свыше 50 отраслей экономики и поэтому имеет 
важнейшее значение для города.
— Сейчас столицу посещают в основном из-за 
культурных мероприятий и городских собы-
тий. Большой популярностью пользуются цикл 
фестивалей «Московские сезоны», районные 
и городские ярмарки, а также крупные спор-
тивные мероприятия, — поделился он. 

Метро продолжает расти

Важным проектом Сергея Собянина стало стро-
ительство Большой кольцевой линии метро. 
— Закончен самый большой проект московско-
го метро — строительство БКЛ, крупнейшей 
в мире кольцевой линии. 70 километров, 
31 станция, 3 электродепо, десятки пересадок 
на действующие линии, и все это — в городской 
черте. На создание Большого кольца ушло чуть 
больше 10 лет — немного для такой колоссаль-
ной работы, — сказал мэр Москвы. 
По мнению заммэра Москвы по вопросам 
транспорта Максима Ликсутова, благодаря 
принятой Сергеем Собяниным долгосрочной 
программе развития Московского транспорта 
удается каждый год улучшать качество и безо-
пасность всей транспортной инфраструктуры.
— Все правительство Москвы во главе с мэром 
ежедневно работает над тем, чтобы москвичи 
видели улучшение работы городской транс-
портной системы. Все больше людей выбирают 
городской общественный транспорт для своих 
ежедневных поездок, — подчеркнул Максим 
Ликсутов. 

Транспортная артерия

Ключевой является и стройка Московского ско-
ростного диаметра. Он, по словам Сергея Собя-
нина, станет новой транспортной артерией, 
которая улучшит доступность больше 40 райо-
нов города, обеспечит выезды на федеральные 
трассы. 
— Пересечь всю столицу можно будет без оста-
новок на светофорах, — пояснил глава города, 
добавив, что каждый год правительство Мо-
сквы вводит около 100 километров дорожных 
объектов.

Будем долго жить

Знаменитым стал и проект мэра «Московское 
долголетие», с которого теперь берет пример 
вся страна. В 2018 году проект начинался как 
набор кружков для досуга пенсионеров. Но се-
годня это гораздо больше — целое сообщество 
людей старшего возраста, активных, желаю-
щих жить в свое удовольствие. 
— Знаете, как грустно смотреть в лицо бабушки 
и видеть потухшие, безжизненные глаза. С по-
мощью «Московского долголетия» мы хотим 
продлить блеск в глазах у наших бабушек и де-
душек как можно дольше, — пояснял в интер-
вью «ВМ» задумку проекта Сергей Собянин. 
За проект «Московское долголетие» Сергея Со-
бянина благодарят не только пенсионеры, но 
и их дети, внуки. Даже те, у кого нет пожилых 
родственников, говорят спасибо мэру, ведь 
жизнь старшего поколения действительно из-
менилась к лучшему. 

Высокие стандарты 

Заботится Сергей Собянин и о росте качества 
медицинской помощи. Проект капитального 
ремонта поликлиник — яркое тому доказа-
тельство. 
— Как только мы заканчиваем реконструкцию 
одной поликлиники, тут же приходят обраще-
ния от пациентов соседних поликлиник 
с просьбой сделать так же. Поэтому мы приняли 
решение расширить программу реконструк-
ции со 137 до 201 здания, — отмечал ранее мэр 
Москвы.

Поликлиники обновляют по новому стандарту: 
удобное расположение кабинетов, современ-
ное оборудование, цифровизация и другое. 
Новый стандарт внедряется и в оказание экс-
тренной помощи. Постепенно при ведущих 
больницах города открывают флагманские 
центры с гибридными операционными, верто-
летными площадками, высокотехнологичным 
оборудованием и лучшими докторами страны. 

Всегда рядом, даже на передовой

Прошлый год доказал даже самым сомневаю-
щимся горожанам — Сергей Собянин никогда 
не остается в стороне от проблем. После начала 
специальной военной операции он дважды ез-
дил на Донбасс. Первый раз — летом. Посещал 
в Луганске больницу, школу, общался с жителя-
ми. Второй — в декабре. Тогда он уже побывал 
на передовой, говорил с мобилизованными мо-
сквичами. 
— Недавно я ездил на Донбасс. Одно дело — 
приехать повздыхать, как вам здесь тяжело, 
другое дело — реально помочь людям. Целый 
ряд регионов создают оборонительные линии, 
и сделать это надо с помощью профессиональ-
ных строителей, а не силами простых солдат, 
которые вынуждены сами лопатой работать 
под непрерывным огнем противника. Москва 
отправила туда строителей, которые помогают 
строить противотанковые рвы, пирамиды, 
траншеи, окопы, укрытия для техники и многое 
другое. Я надеюсь, это спасет многие жизни на-
ших солдат, — рассказывал в эфире телеканала 
«ТВ Центр» глава города.
Отметим, что Сергей Собянин поддерживает не 
только солдат, но и их семьи. Был создан Еди-
ный центр поддержки участников специальной 
военной операции и членов их семей, куда они 
могут обратиться за любой помощью.

Возвращение легенды

Важным стало и решение мэра возродить завод 
«Москвич». 
— Мы сохранили завод, коллектив, производ-
ственный потенциал, нашли партнеров, вос-
становили логистические цепочки. В итоге 
смогли в кратчайшие сроки вновь запустить 
завод, — подчеркнул он в своем телеграм-ка-
нале.
Заммэра Москвы Максим Ликсутов также отме-
тил, что принятое Сергеем Собяниным реше-
ние восстановить сборку автомобилей под мар-
кой «Москвич» — абсолютно правильное.
— Оно позволит компаниям такси и каршерин-
га использовать эти машины и постоянно об-
новлять парк, а также, что особенно важно, со-
хранить уникальный профессиональный тру-
довой коллектив и его компетенции, — поде-
лился он. 
В декабре на «Москвиче» начали собирать элек-
тромобили. 
— Не сомневаюсь, что будущее — за электро-
транспортом. Количество электрических ма-
шин будет расти, а инфраструктура — расши-
ряться, — заключил Ликсутов.

Возрождение ВДНХ — еще один масштабный проект 
мэра и его команды. Город получил эту территорию 
в собственность, после чего в 2014 году начал реставри-
ровать исторические павильоны, открывать в них новые 
музеи и выставки. Уже восстановили 26 объектов куль-
турного наследия. ВДНХ стал городом в городе, одним 
из самых крупных музеев архитектуры под открытым не-
бом. Здесь можно провести весь день, любуясь фонтана-
ми и павильонами, посещая экспозиции и концерты.
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Жители новых территорий 
впервые отмечают День России 

Об этом вчера заявил генерал-
лейтенант Игорь Конашен-
ков. Также российские сред-
ства противовоздушной обо-
роны за прошедшие сутки пе-
рехватили ракету «Точка-У». 
— Кроме того, уничтожены 
восемь украинских беспилот-
ных летательных аппаратов 
в районах населенных пун-
ктов Варваровка, Рубежное 
Луганской Народной Респуб-
лики, Спорное, Новоандреев-
ка Донецкой Народной Рес-
пуб лики, Копани, Ремовка За-
порожской области и Подстеп-
ное Херсонской области, — го-
ворит генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.
В Запорожской области в рай-
оне Времевского выступа про-
должаются тяжелые бои. 
— В данный момент началась 
контратака со стороны наших 
ребят — 127-я дивизия идет 
в бой, идет вперед. При этом 
осуществляется массирован-
ная поддержка ВКС России. 
Работают в направлении Не-
скучного, выбивают врага из 
Макаровки, — говорит глава 
местного общественного дви-
жения «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов. — Ни одной 
высоты ими не взято, но их на-
до накрывать. Сейчас идут тя-
желые бои, работает наша ар-
тиллерия, минометные расче-
ты, привлекается авиация.

Также ВС РФ уничтожили 
опорный пункт ВСУ на южно-
донецком направлении.
— Операторами БПЛА было 
вскрыто расположение опор-
ного пункта ВСУ с пулеметны-
ми огневыми точками и про-
тивотанковыми средствами 
поражения. После чего по 
опорному пункту был приме-
нен ударный БПЛА квадро-
коптерного типа, — сообщи-
ли в Минобороны. 
Тем временем из украинского 
плена удалось освободить 
94 российских военных, чет-
веро из них бойцы Луганской 
Народной Республики. 
— В результате переговорно-
го процесса с подконтрольной 

киевскому режиму террито-
рии возвращены 94 россий-
ских военнослужащих, кото-
рым в плену грозила смер-
тельная опасность, — сооб-
щили в Минобороны.
Военно-транспортные само-
леты доставят освобожден-
ных в Москву на лечение и ре-
абилитацию. Сейчас им ока-
зывают необходимую меди-
цинскую и психологическую 
помощь.
Число раненных при обстреле 
Вооруженными силами Укра-
ины привокзальной площади 
в Киевском районе Донецка 
увеличилось до шести, среди 
них ребенок. Об этом сообщи-
ло в понедельник представи-

тельство ДНР в Совместном 
центре контроля и коорди-
нации вопросов, связанных 
с военными преступлениями 
Украины (СЦКК). 
— Ранения различной степени 
тяжести получили шесть чело-
век: мальчик 2022 года рож-
дения, женщины 1963, 1972 
и 1999 годов рождения, муж-
чины 1975 и 1942 годов рожде-
ния, — сообщили в представи-
тельстве СЦЦК. 
Президент «Справедливой по-
мощи доктора Лизы» Ольга 
Демичева назвала СВО право-
защитной операцией.
— Для тех, кто не верит, что 
мирные люди на Донбассе 
подвергаются постоянным об-

стрелам со стороны ВФУ уже 
девять лет, я свидетельствую, 
что это действительно так. 
Я свидетельствую, что на Дон-
бассе от снарядов ВФУ погиба-
ют дети, получают ранения, 
и это не единичные случаи, их 
сотни, — говорит Демичева.
Также врио главы ДНР Денис 
Пушилин заявил, что жители 
Донбасса испытывают особые 
чувства, впервые отмечая 
День России в составе РФ.
— Любовь к России, верность 
ей  — это наш духовный огонь. 
Он горит в каждом, кто защи-
щает страну на фронте и тру-
дится в тылу, — заявил глава.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ЛЕОНИД ПАСЕЧНИК
ВРИО ГЛАВЫ ЛНР

Воссоединившись с РФ, мы 
ощутили, что такое внимание 
со стороны государства, спло-
ченность, взаимовыручка на-
родов огромной страны. Соц-
защита, масштабная стройка, 
модернизация образования 
и здравоохранения, возрож-
дение сельского хозяйства 
и промышленности. Луганщи-
на, без преувеличения, полу-
чила новую жизнь. И нет со-
мнений, что мы превратим 
ЛНР в преуспевающий и само-
достаточный регион России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За минувшие 
сутки на южно-
донецком на-
правлении про-
тивник потерял 
120 украинских 
военнослужа-
щих, два танка, 
а также три 
боевые брони-
рованные ма-
шины.

спецоперация

Вчера 10:06 Председатель Народного совета ЛНР Денис Мирошниченко, председатель правительства ЛНР Сергей Козлов и руководитель администрации главы ЛНР 
Алексей Самойлов (слева направо) во время церемонии поднятия флага РФ у Дома правительства ЛНР в День России

Наступление врага 
провалилось

Победы нашего 
оружия нужно 
показывать народу

Наступление, которое долго 
готовили Вооруженные силы 
Украины, не случилось — 
противник терпит пораже-
ние. Об этом заявил прези-
дент России Владимир 
Путин.

Глава государства отметил, 
что, несмотря на успешное по-
давление сил боевиков киев-
ского режима, наступатель-
ный потенциал войск Воору-
женных сил Украины все еще 
сохраняется.
— Во-первых, можно совер-
шенно точно констатировать, 
что это наступление нача-
лось. Об этом говорит исполь-
зование стратегических ре-
зервов украинской армии, — 
сказал Владимир Путин. — 
Первое. Второе. Ни на одном 
из участков боевых действий 
украинские войска не достиг-
ли поставленных перед ними 
задач. 
По словам президента россий-
ского государства, то, что про-
изошел срыв наступления — 
это абсолютно очевидная 
вещь.
— Бои, как я сказал, интенсив-
ные продолжаются пять дней. 
Например, за вчерашние сут-
ки, позавчерашние сутки — за 
двое суток предыдущих — они 
были очень интенсивными, 
и ни на одном из участков про-
тивник успеха не имел, — про-
комментировал ситуацию 
президент.
По словам Владимира Пути-
на, во многом это заслуга сме-
лых российских военнослужа-
щих. Помимо этого, остано-
вить наступление помогают 
правильное управление войс-
ками и современное оружие, 
которое используют наши 
бойцы. 
— Да, у нас еще этих совре-
менных вооружений не хвата-
ет, но оборонная промышлен-
ность, оборонно-промышлен-
ный комплекс страны разви-
вается быстро, и — я уверен — 
все стоящие перед оборонкой 
задачи будут, безусловно, ре-
шены. Идет интенсивное на-
ращивание производства со-
временных видов вооруже-
ния, — отметил Владимир 
Путин.
Глава российского государ-
ства также добавил, что за по-

следние дни поступало много 
официальной информации 
о подавлении большого коли-
чества боевиков киевского 
режима.
— Известно, что при наступа-
тельных операциях потери 
примерно три к одному — это 
классика. Но в данном случае 
это значительно превышает 
классические показатели. 
Я сейчас не буду воспроизво-
дить эти цифры, но они впе-
чатляют, — прокомментиро-
вал ситуацию Владимир Пу-
тин. — Хочу отметить, что эта 
трагедия происходит из-за тех 
событий, которые происходи-
ли за предыдущие годы, и от-
ветственность за эту траге-
дию целиком и полностью ле-
жит на нынешнем киевском 
режиме, первичным источни-
ком власти которого является 
государственный переворот, 
который произошел на Украи-
не в 2014 году.
Президент России отметил, 
что военное руководство на-
шего государства реально 
оценивает складывающуюся 
ситуацию на Донбассе, соот-
ветствующе реагирует на нее 
и будет продолжать делать это 
в ближайшее время.
Помимо этого, Путин вчера 
возмутился тому факту, что 
действия боевиков киевского 
режима на спец операции 
очень далеки от смысла, если 
рассматривать их через при-
зму военной точки зрения.
— Зачем, прямо скажем, про-
тивник бьет по жилым квар-
талам? Никакой логики. Ради 
чего, зачем, в чем смысл? И по 
явно гуманитарным объек-
там — это удивительно. И во-
енного смысла нет никакого, 
он нулевой, — отметил Путин.
Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

СТР. 1 ➔
Но для того чтобы достичь ее, 
нужно добиться единения 
фронта и тыла, как это было 
в годы Великой Отечествен-
ной. И боевой дух нужно под-
нимать не только бойцам, но 
и людям, которые работают 
на предприятиях, обеспечи-
вают функционирование жиз-
ненно важной инфраструкту-
ры, волонтерам, которые со-
бирают и отправляют посыл-
ки на фронт. В конце концов, 
тем, кто просто исправно пла-
тит налоги, на средства от ко-
торых потом и производятся 
те самые «Калибры» и «Кин-
жалы», которые потом унич-
тожают укрепрайоны и опор-
ные пункты врага. И в первую 
очередь именно для них 
и проводятся все эти «марши 
пленных» и выставки тех-
ники.
В новейшей истории, кстати, 
мы уже проводили подобные 
мероприятия — в парке «Пат-
риот» действует постоянная 
экспозиция «Сирийский пере-
лом» с образцами захвачен-
ной у террористов техники — 
от так называемых шахид-мо-
билей до танков. Так, может 
быть, настала пора сделать 
подобную экспозицию по 
СВО? Благо трофеев, как це-
лых, так и подбитых, у Россий-
ской армии хватает. Многие 
из них до сих пор ржавеют по 
окраинам донецких дорог. 
Понятно, что новейшие об-
разцы западной техники нуж-
но еще доставить с полей сра-
жений и разобрать по винти-
кам в профильных НИИ. 
Но работу по организации вы-
ставки надо начинать уже 
сейчас, потому что, повто-
рюсь, необходимо поднимать 
боевой дух не только бойцов, 
но и тех, кто кует победу в ты-
лу. Кстати, в Донецке уже про-
водили выставку трофейной 
боевой техники. Так что же 
мешает провести такую же 
в Москве?
Подобную инициативу гото-
вы поддержать и ветеранские 
организации столицы. 

— Я к такой инициативе отно-
шусь очень положительно. 
Надо не только по телевизору, 
но и вживую показывать, что 
европейская техника, которая 
воюет против нас, прекрасно 
горит под ударами русского 
оружия, — рассказал «ВМ» 
председатель Совета ветера-
нов Центрального админи-
стративного округа столицы 
Евгений Бабенко. — Такие же 
выставки проводились и в го-
ды Великой Отечественной 
войны. Нужно, чтобы каждый 
наш житель, как и тогда, по-
нял, что фронт — это не так уж 
далеко. 
Газета «Вечерняя Москва» 
полностью поддерживает эту 
инициативу. Уверен: для каж-
дого «Леопарда» у нас на 
фронте найдется свой «зверо-
бой». И зверинец в тылу тоже 
найдется. Чтобы русские лю-
ди ходили и смотрели на тво-
рение «сумрачного тевтон-
ского гения». И понимали, что 
их отцы и братья также выш-
ли с победами из сражений со 
всей Европой, как когда-то их 
деды и пра деды. 

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Фронтовой корреспондент «ВМ», победи-
тель Всероссийского конкурса СЖР
edit@vm.ru

Патриотический форум 
объединил города

Добровольцы получат 
социальные гарантии

Вчера в Парке Победы стар-
товал Всероссийский патри-
отический форум «Твой 
Герой». В нем приняли уча-
стие тысячи горожан и го-
стей столицы, героев СВО 
и участников из 89 регионов 
России.

Открытая программа меро-
приятия объединила тысячи 
москвичей и гостей столи-
цы. — Гости и участники Все-
российского патриотического 
форума «Твой Герой» могли 
оказаться при помощи вирту-
альной реальности на месте 
исторических раскопок, на-
учиться оказывать первую по-
мощь и сыграть полную мело-
дию Гимна России на металло-
фоне, — добавила руководи-
тель пресс-службы програм-

мы Роспатриот Федерального 
агентства по делам молодежи 
Мадина Миракова.
Всего на форуме представлено 
более 20 интерактивных пло-
щадок, посвященных спорту, 
науке и добровольчеству. 
— Мы систематически при-
глашаем в наши проекты 
участников СВО, они уже ста-
новятся настоящими настав-
никами для подрастающего 
поколения, — говорит руко-
водитель Федерального агент-
ства по делам Молодежи Ксе-
ния Разуваева.
На открытии Всероссийского 
патриотического форума так-
же стартовал прием заявок на 
Национальную премию «Па-
триот-2023».
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера Министерство оборо-
ны РФ и добровольческий 
отряд «Ахмат» подписали 
контракт, который будет ре-
гламентировать деятель-
ность добровольческих под-
разделений в зоне СВО.

По информации Минобороны 
РФ, документ определит пра-
вовую деятельность добро-
вольческого объединения 
«Ахмат» в зоне СВО, благода-
ря ему для добровольцев и их 
семей будут устанавливаться 
государственные льготы.
— Сегодня в зоне проведения 
СВО совместно с подразделе-
ниями Вооруженных сил при-
нимает участие достаточно 
большое количество подраз-
делений, добровольческих от-
рядов и других воинских фор-

мирований. Надеюсь, что 
в дальнейшем, глядя на наш 
первый опыт, остальные до-
бровольческие отряды также 
подпишут такие контрак-
ты, — сообщил директор Рос-
сийского университета спец-
наза Адам Дашаев.
От имени отряда «Ахмат» Да-
шаев подписал контракт с за-
местителем Генерального 
штаба МО РФ генерал-полков-
ником Алексеем Кимом.
— Это первый шаг к узакони-
ванию добровольческих под-
разделений, — считает воен-
ный эксперт капитан 1-го ран-
га в запасе Владимир Гунда-
ров. — Все вооруженные под-
разделения должны принад-
лежать государству.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Гвардии старший лейтенант 
Эрик Ханбеков (1) команду-
ет понтонным взводом рос-
сийских военнослужащих. 
Совместно с командиром 
отделения гвардии стар-
шим сержантом Шамилем 
Пашаевым (2) и команди-
ром отделения гвардии 
сержантом Алексеем Про-
хоровым (3) он получил за-
дачу по оборудованию пе-
реправы через реку. Слож-
ность заключалась в том, 
что переправу было необхо-
димо навести в непосред-
ственной близости к терри-
ториям, которые подкон-
трольны украинским нацио-
налистам.
Радикалы стремились со-
рвать продвижение рос-
сийских военнослужащих 
на противоположный бе-
рег. Противник начал об-
стреливать зоны возведе-
ния переправы. Для атаки 
враг использовал кассет-
ные боеприпасы, артилле-
рию и минометы. 
Гвардии старший лейте-
нант Эрик Ханбеков своев-
ременно принял решение 
и отдал приказ личному со-
ставу занять позиции 
в укрытии, а сам вместе 
с командирами отделений 
Шамилем Пашаевым 
и Алексеем Прохоровым 
продолжил выполнять бое-
вую задачу, при этом ри-
скуя собственной жизнью. 
Смелые, решительные 
и своевременные действия 
командования понтонного 
взвода позволили нашим 
военнослужащим навести 
переправу, несмотря 
на атаки противника. Стре-
мительно преодолев вод-
ную преграду, российские 
подразделения закрепи-
лись на противоположном 
берегу и отбросили украин-
ских националистов вглубь 
их обороны.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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«Леопард 2» (Leopard) — 
немецкий основной бое-
вой танк третьего поколе-
ния. По разным данным, 
европейские страны гото-
вятся поставить на Украи-
ну от 80 до 107 этих бое-
вых машин разных моди-
фикаций. В январе 
2023 года Международ-
ный институт стратегиче-
ских исследований (IISS) 
отметил, что «Леопард 2», 
«пожалуй, самый успеш-
ный из современных за-
падных танков». Однако 
русская армия нашла, что 
ему противопоставить. 

справка

Большая помощь складывается из мелочей
Более семи тысяч человек 
эвакуировали из зоны подто-
пления после обстрелов Ка-
ховской ГЭС, сообщил врио 
главы региона Владимир 
Сальдо. «Вечерняя Москва» 
связалась с жительницей за-
топленного города Алешки, 
которая рассказала о ката-
строфе.

Ирина Катюнина проснулась 
в 7 часов утра от того, что в ее 
дом начала обильно посту-
пать вода. В панике женщина 
разбудила свою 83-летнюю 
маму, чтобы успеть собрать 
хотя бы часть важных вещей.
— Вода, которая холодом об-
жигала ноги и руки, поднима-
лась на метр, наверное, каж-
дые тридцать минут, — гово-
рит местная жительница. — 
Когда она добралась до окон, 
мы очень сильно испугались. 
Поэтому сразу поднялись на 
чердак, забрав с собой только 
важные документы.
Куры, которых Ирина Катю-
нина содержала во дворе част-
ного дома, погибли.
— Это такое горе, такое горе... 
За пару часов люди лишись 
своих огородов, которые да-
вали им урожай, — горюет 
местная жительница. — Мно-

гие люди потеряли быков, ко-
ров, коз. 
Около двух часов Ирина с ма-
мой находились на чердаке, 
пока к ним на надувной лодке 
не подплыли спасатели.
— Хлопцы помогли нам пере-
браться на лодку, чтобы до-
плыть до центра города. Там 
воды практически нема, — 
вспоминает женщина. — Ме-
стами, где вода была по шею, 
мы шли пешком.

Волонтеры и спасатели стара-
лись помочь всем жителям, 
которых встречали на своем 
пути, говорит Катюнина. Они 
успокаивали эвакуирован-
ных добрым словом, слушали 
рассказы об их горе, которые 
перебивало жалобное мяука-
нье кошек. Спасаясь от зато-
пления, они вместе с людьми 
забирались на крыши домов. 
Дрожащие то ли от холода, то 
ли от страха пушистики осто-

рожно перебирали лапами по 
краям кровли и смотрели 
вниз, не видя возможности 
спуститься на землю. 
Вместе с мамой Ирина оста-
новилась в пятиэтажном доме 
в центре города, где сейчас, 
как и остальные, спасается гу-
манитарной помощью.
— В дальнейшем планируем 
уехать к родственникам в Ска-
довск. Там, конечно, безопас-
нее, чем в Алешках, — гово-
рит она. — Сказали, что вы-
возить будут на автобусе от 
поликлиники в центре го-
рода.
Жителям затопленных терри-
торий помогают доброволь-
цы из разных городов страны. 
Среди них — Олеся Данчинко 
из Севастополя, которая уже 
отправила гуманитарную по-
мощь пострадавшим.
— В настоящее время очень 
важно не оставаться в сторо-
не. Нуждающимся мы помо-
гаем продуктами питания, 
одеждой, предметами личной 
гигиены, лекарствами, — го-
ворит Олеся Данчинко. — 
С миру по нитке, как говорят, 
голому рубаха. Из мелочей 
получается большая помощь.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

12 июня 11:35 Жителей Херсонской области эвакуируют 
из зоны подтопления после разрушения Каховской ГЭСВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ РФ
Главный вывод однозна-
чен — Россия должна быть 
сильной. Притом во всех 
отношениях: технологиче-
ском, экономическом, со-
циальном, моральном. Спу-
стя 15 месяцев после нача-
ла СВО, совершенно оче-
видно: шансы сокрушить, 
поставить на колени нашу 
страну нулевые. Победа 
России в конфликте вокруг 
Украины неизбежна. 
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важно
Накануне выходных 
президент также встре-
тился с главами прави-
тельств государств СНГ 
и ЕАЭС, где отметил 
важность новых сфер 
взаимодействия между 
странами.
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Проводника разбудит умное приложение

Столичные дизайнеры одежды покоряют восточный рынок

Почти всегда одним из самых 
популярных направлений 
среди студентов становятся 
отряды проводников. Там, на 
поездах дальнего следования, 
можно встретить множество 
интересных людей, а также 
посмотреть красоты родной 
страны. 
Проводник РСО Александр 
Ермолаев раскрыл своим бу-
дущим коллегам несколько 
секретов, которые помогут им 
во время работы. Например, 
как не просыпать станции, на 
которых выходят люди. 
— Например, нам выдают 
специальные телефоны, куда 
загружена программа с указа-
нием всех остановок. А еще 
в нее внесены пассажиры 

с указанием, на каких станци-
ях они заходят и сходят, — рас-
сказывает Александр Ермола-
ев. — И примерно за 30 минут 
до остановки телефон начина-
ет сигналить. Его 
невозможно не ус-
лышать.
Также, по словам 
Ермолаева, все не-
обходимые знания 
проводникам дают 
на специальных 
курсах РСО. Без 
них отправиться на летний 
трудовой сезон не получится.
— Длятся курсы по всем на-
правлениям три месяца, за-
тем нужно сдать экзамены 
и пройти медкомиссию, — го-
ворит он.

По словам организаторов, 
в этом году частью РСО станут 
более 200 тысяч участников 
из 81 региона страны. А более 
десяти тысяч подростков смо-

гут в этом сезоне 
получить первый 
трудовой опыт. 
Среди направле-
ний: строитель-
ный, медицинский 
и сельскохозяй-
ственный отряды, 
вожатые в лагерях, 

работа в сфере гостепри-
имства... Выбор поистине 
огромен. 
— В следующем году Россий-
ским студенческим отрядам 
исполняется 20 лет, — отмеча-
ет комиссар центрального 

штаба РСО Мария Корнило-
ва. — Это важная отметка. Мы 
передаем молодежи опыт, ко-
торый накапливался 64 года 
существования студотрядов.
А вице-премьер РФ Татьяна Го-
ликова отметила, что благода-
ря РСО удалось сделать много 
полезного и в новых регионах: 
например, привести в порядок 
мемориальный комплекс «Са-
ур-Могила» в ДНР. А летом мо-
лодежь возьмется за восста-
новление Мариуполя.
— Важно, что в это непростое 
время студенческие отряды 
трудятся на предприятиях 
оборонно-промышленного 
комплекса, — отмечает она.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Руководитель швейного цеха 
в Москве Светлана Федосеева 
подгибает нижний срез чер-
ной футболки и располагает 
его под прозрачными лапка-
ми распошивальной машины. 
При нажатии на педаль 
устройства иглы, располо-
женные над тканью, начина-
ют двигаться вверх и вниз, де-
лая стежок за стежком. Пара 
минут — и двухигольный ши-
рокий плоский шов готов. 
Светлана кладет футболку на 
стопку к остальным и начина-
ет работать над следующей. 
— Материал, из которого мы 
шьем спортивные футболки 
в разной цветовой гамме, — 
это хлопок с небольшим со-
держанием эластана, — рас-
сказывает руководитель сто-
личного швейного цеха. 
Сейчас работники Светланы 
Федосеевой выполняют зака-
зы для трех отечественных 
брендов. Для них они шьют не 
только футболки, а еще спор-
тивные брюки и толстовки. 
Иногда в качестве материала 
для своих изделий они ис-
пользуют футер и кулирку.
— Материалы для нашего 
производства привозят в ос-
новном из Турции, — добавля-
ет она. — Важно отметить, 
что проблем с поставками 
у нас нет. 
Светлана Федосеева руково-
дит швейным цехом около 
восьми лет, считает, что у Рос-
сии большой потенциал в сфе-
ре легкой промышленности. 
— Сейчас активно налажива-
ется сотрудничество между 
отечественными брендами 
и швейными мастерскими, — 
рассказывает Светлана. — 
После ухода европейских 
брендов с российского рынка 
объемы производства швей-
ных мастерских заметно уве-
личились. Если говорить 
про нас, то в месяц мы изго-
тавливаем до пяти тысяч фут-
болок.
Владелец швейного производ-
ства Павел Морозов тоже ви-
дит большие перспективы 
в развитии отечественной 
легкой промышленности.

— На самом деле уход евро-
пейских брендов только про-
стимулировал отечественный 
рынок легкой промышленно-
сти, — сообщает Павел Моро-
зов. — Например, за послед-
ние два года швей-
ные фабрики от-
крыли 24 моих 
ученика, которые 
сейчас успешно ра-
ботают над зака-
зами российских 
брендов.
Наши производи-
тели способны заменить 
практически все виды одеж-
ды, которые раньше поставля-
ли иностранные компании, 
считает Павел Морозов.
— Исключение — нижнее бе-
лье, преимущественно жен-

ское, а также пиджаки. По-
скольку шить их довольно 
сложно, — рассказывает он.
Как и европейские, россий-
ские дизайнеры работают 
с разными типами тканей, что 

позволяет удовлет-
ворить все запро-
сы аудитории.
— Если говорить 
про трикотажное 
полотно, это: фу-
тер, кулирка, риба-
на и кашкорсе. Их 
производят неко-

торые компании в Узбекиста-
не, которые имеют свои пред-
ставительства в России. Кур-
точные ткани изготавливают 
в Китае. Проблем с поставка-
ми из Поднебесной нет, — го-
ворит Морозов. — Разумеет-

ся, есть небольшие сложности 
с поставкой европейских тка-
ней, например для свадебных 
платьев. Но такие полотна 
можно закупить в Турции.
Продукция отечественных ди-
зайнеров становится попу-
лярна и за рубежом.
— Есть примеры отечествен-
ных брендов, которые вышли 
на рынок в Дубае, — говорит 
Павел Морозов. 
На фоне геополитической об-
становки отечественные про-
изводители начали ориенти-
роваться на азиатский рынок. 
Наши дизайнеры нередко уча-
ствуют в фестивалях Дальнего 
Востока, чтобы презентовать 
свои изделия. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Русская баня пробуждает силу в человеке
В небольшой деревне Улитки-
но расположена старинная 
усадьба, которую в XVIII веке 
основала княжна Мария Кан-
темирова. Кажется, что это 
простая деревенская усадьба, 
которой уже несколько столе-
тий, однако, если уйти вглубь 
населенного пункта, то встре-
чается комплекс, открывший 
для гостей различные интерна-
циональные бани: от римской 
и турецкой до финской. Пре-
красные виды на небольшое 
озеро и зеленую чащу с величе-
ственно расположенными со-
снами. Алексей Иванов, один 
из профессиональных банщи-
ков, присутствующих на фе-
стивале, занимается ремеслом 
уже 15 лет. Он проводит 
мастер-класс по русской бане 
с липой и березой.
— Моя задача — разбудить 
в каждом медведя, то есть 
сильного человека, — расска-
зывает Алексей. — Потому 
что на протяжении десяти ми-
нут человек лежал на спине 
и успокаивался, во время это-
го процесса все идет достаточ-
но просто и размеренно. Так 
нервная система приходит 
в нормальное, здоровое состо-
яние. А затем я пробуждаю 
человека: обливаю его горя-
чей водой и сразу кладу на го-
лову холодное полотенце. 

И на 20 минут вывожу челове-
ка на свежий воздух. После 
этого он может идти обратно 
в баню. Во время процедур 
очень важно разговаривать 
с человеком, проверять его 
пульс и держать все под кон-
тролем. 
Во время банных процедур че-
ловек должен находиться 
в специальной шапке из шер-
сти, хлопка и льна, объясняет 
Иванов. Потому что кожа го-

ловы не вырабаты-
вает жир самостоя-
тельно. И такой 
убор защищает ее 
от воздействия вы-
соких температур. 
Для многих гостей 
банного фестиваля процеду-
ры были не в новинку. 
— Мне с самого детства нра-
вится русская банная культу-
ра. И к тому же эти процедуры 
полезны: они укрепляют им-

мунитет, омолажи-
вают, — рассказы-
вает посетитель-
ница банного фе-
стиваля Лариса 
Самоделова. — 
Первый раз я ока-

залась в бане в пять лет, тогда 
не понимала, зачем нужны 
все эти процедуры. А со време-
нем разобралась. И теперь 
я вожу в бани и свою дочь, ей 
уже четыре года.

Тем временем посетители ту-
рецких хаммамов выходят из 
парилок и пьют зеленый чай, 
этот напиток советуют турец-
кие банщики. А в финских ба-
нях разогреты камни: стоит 
сухой воздух и подготовлен 
ледяной бассейн. В него нуж-
но прыгать после непродол-
жительного нахождения в па-
рилке.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

11 июня 13:44 Паримый Алексей Кудрявцев (слева) и банщик Алексей Иванов 
перед проведением процедур на фестивале «С легким паром!»

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Завтра во всем мире отмечают банный день. Корреспондент «ВМ» отправился в подмосковную деревню Улиткино 
на фестиваль «С легким паром!» и узнал, как правильно проводить банные процедуры. 

Вчера стартовал 64-й трудовой сезон Российских студенческих отрядов (РСО). Корреспондент «ВМ» узнала, сколько 
человек примет в нем участие. 

11 июня в России отметили профессиональный праздник — День работников легкой промышленности. Корреспондент «ВМ» выяснял, 
как руководители столичных швейных фабрик адаптировались к последствиям санкций и какие перспективы у отрасли. 

Вчера 11:16 Руководитель столичной швейной мастерской Светлана Федосеева делает шов на спортивной футболке. Ей помогает команда швей, которые способны 
изготовить до пяти тысяч футболок в месяц

По данным Российских 
студенческих отрядов, 
в прошлом трудовом се-
зоне на работу отправи-
лись более 150 тысяч че-
ловек из 76 регионов 
страны. Для них подгото-
вили семь направлений, 
по которым РСО сотруд-
ничали с крупнейшими 
партнерами отрасли. Осо-
бенно в строительной 
сфере. А еще прошлым 
летом студенты часто ез-
дили с гуманитарными 
миссиями на Донбасс.

справка Юные гости парка
изучили фауну

Экскурсовод Екатерина Куз-
нецова ведет группу посети-
телей по тропинкам лесопар-
ка, рассказывает историю 
Терлецкого лесопарка, одного 
из самых небольших по терри-
тории, но очень богатого на 
флору и фауну. 
— Несколько лет назад в на-
шем лесопарке появилась ку-
ница. Это одно из тех живот-
ных, которые охотятся на бе-
лок. Но, несмотря на это, гры-
зуны чувствуют себя вполне 
комфортно, — рассказывает 
экскурсовод Екате-
рина Кузнецова.
Во время прогулки 
на тропинку выбе-
гает любопытная 
белка, осматривая 
гостей. Грызун 
охотно подходит 
к посетителям лесопарка, ско-
рее всего, в поисках чего-то 
вкусного. При этом не прояв-
ляет ни страха, ни агрессии, 
а участники экскурсии с удо-
вольствием фотографируют 
животное. Удается запечат-
леть белку и десятилетней 
участнице экскурсии Дарине 
Ильяшевич.
— Я узнала много интересно-
го, и теперь мне будет легче 
готовить домашнее задание 
по окружающему миру, — де-
лится Дарина. 
В лесопарке можно встретить 
различные виды птиц, грызу-
нов и других животных, неко-
торые из них входят в Крас-
ную книгу Москвы. Но не всех 
обитателей так просто уви-
деть. Поэтому приходится 
прибегать к помощи бинокля 
экскурсовода. Участники эко-
марафона, в том числе и деся-
тилетняя Анна Никонова, 
смотрят на гнездо утки чомги 
в пруду, скрытое от любопыт-
ных одной из веток деревьев. 
Внимательно разглядывают 
птицу. 
— Здорово! Я увидела утку. 
И узнала много полезного 
о них. Например, что их нель-
зя кормить хлебом, лучше ис-
пользовать специальный 
корм. Птицам приходится за-
щищать потомство от угроз, 

и если птенец выпал из гнезда, 
лучше его не трогать и не уно-
сить далеко от гнезда, — рас-
сказывает Анна Никонова.
После лекции и прогулки 
участники идут в экоцентр 
«Конный двор» Мосприроды, 
где на интеллектуальной игре 
у всех появилась возможность 
продемонстрировать свои 
знания о природе. За участие 
и победу предусмотрены по-
знавательные призы — книги 
и брошюры. Экскурсовод за-
дает очередной вопрос: какая 

самая маленькая 
птица в России, 
при этом намека-
ет, что эти птицы 
живут в лесопарке 
и информация об 
этом звучала на 
лекции. Правиль-

ный ответ — королек. Первым 
его озвучила команда семьи 
Аверченковых.
— Нам очень понравился эко-
марафон. Обязательно куплю 
своему четырехлетнему сыну 
бинокль, — рассказывает Ека-
терина Аверченкова.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В Терлецком лесопарке прошел ежегодный 
«Природный калейдоскоп», организованный 
экоцентром «Конный двор» и приуроченный 
ко Дню эколога. 

Безвизовые путешествия 
увеличат поток туристов
В перспективе список стран 
должен расширяться.
— По групповым безвизовым 
поездкам перед нами стоит 
задача запустить Иран и Ки-
тай, — сообщил министр эко-
номического развития РФ 
Максим Решетников.
Он отметил, что китайская 
сторона в июне должна предо-
ставить перечень уполномо-
ченных туропера-
торов. От россий-
ской стороны та-
кая информация 
была направлена 
еще в мае. Руково-
дитель Минэко-
номразвития рас-
считывает, что в ближайшее 
время страны обменяются 
нужной информацией и уже 
в июле запустят безвизовый 
обмен.
От Ирана наша страна на про-
шлой неделе получила офици-
альный список уполномочен-
ных туроператоров.
— Мы сейчас последние бю-
рократические этапы прохо-
дим, — сказал Решетников.
Эксперт в области туризма 
Александр Агамов отметил, 
что такое решение принесет 
пользу обеим странам. 

— Интерес китайцев к России 
всегда был высок, но чтобы 
россияне поехали как в Ки-
тай, так и в Иран, нужно про-
водить рекламную кампа-
нию, — отметил Агамов. — 
Эти обе страны очень инте-
ресны, там прекрасно 
относятся к россиянам. Мо-
сквичам нужно разъяснять, 
куда стоит поехать и на что 

можно посмотреть 
в этих странах.
По подсчетам экс-
перта, стоимость 
поездки в Китай 
снизится на 1500–
4500 рублей. Имен-
но в таком диапазо-

не будет цена однократной 
и многократной визы. Это 
примерно пять процентов от 
общей стоимости путевки.
Доктор экономических наук 
Александр Сагайдак считает, 
что туры будут выгодны и для 
государства, и для путеше-
ственников.
— Туристы будут платить 
меньше за поездку, а государ-
ство будет получать доход за 
счет возрастающего турпото-
ка, — отмечает Сагайдак. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В Минэкономразвития сообщили, что в июле 
Россия планирует запустить безвизовые 
туристические поездки с Китаем.

факты
■ К концу XVIII столетия 
в Москве насчитывалось 
1500 частных и 70 обще-
ственных бань.
■ Веники используются 
только в русской бане.
■ При постройке рус-
скую баню внутри обши-
вают «банными» поро-
дами дерева, такими как 
береза, сосна, липа, дуб. 
При растопке они начи-
нают выделять лечеб-
ные масла.
■ После выполнения 
банных процедур чело-
век может потерять 
за одно посещение 
до двух килограммов.

11 июня 11:15 Экскурсовод Екатерина Кузнецова 
показывает, какие птицы живут в Терлецком лесопарке

сезон

среда обитания

история
На территории, которую 
сейчас занимает Тер-
лецкий лесопарк, 
в XVI веке располагалась 
дворянская усадьба. Ле-
сопарк назван в честь 
владельцев поместья — 
семьи Терлецких. 
В 2009 году в парке были 
установлены две скуль-
птуры работы Салавата 
Щербакова, изобража-
ющие ямщика и военно-
го инструктора с соба-
кой. Памятники напоми-
нают об истории парка: 
Владимирском тракте 
и школе служебного со-
баководства Красной 
армии, располагавшей-
ся на современной тер-
ритории парка. 

В последние годы динамика производства легкой про-
мышленности показывает стабильный рост — в среднем 
на 7 процентов в год. По данным за 2022 год, произ-
водство текстильных изделий составило около 359 мил-
лиардов рублей. Это почти на 8 процентов больше, 
чем в 2021 году, сообщили в Министерстве промышлен-
ности и торговли России. А специалисты Института разви-
тия предпринимательства и экономики (ИРПЭ) отмечают, 
что за последний год изготовление текстильных волокон 
снизилось на 21,1 процента, отделка тканей и текстиль-
ных изделий — на 24 процента, производство прочих тек-
стильных изделий — на 8,1 процента.
В текущем году Минпромторг ожидает стабилизацию 
уровня производства текстильных изделий. А в ИРПЭ по-
лагают, что перспективы развития отрасли будут зависеть 
от наращивания сбора и переработки хлопка, производ-
ства красителей, оборудования и ряда других факторов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

есть такая
работа

дорогу 
молодым
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Чипирование 
приближается

Давайте не путать 
детей прогнозами

Илон Маск, глава компаний Tesla и SpaceX, оставил за 
кормой конкурентов и снова стал самым богатым челове-
ком планеты с состоянием $192 млрд. Но вовсе не капита-
лами интересен этот неугомонный человек. Очередное 
направление разработок Маска — нейрочип, который 
контролирующие органы США разрешили вживлять 
в мозг человека. Клинические испытания начнутся через 
шесть месяцев. Первыми пациентами станут парализо-
ванные люди, лишенные зрения, слуха, речи. Нейрочип 
компании Neuralink по замыслу Илона Маска должен вер-
нуть пациентам утраченные функции органов чувств. Не-
сколько лет активизация клеток головного мозга прохо-
дила на лабораторных животных, и достигнутые резуль-
таты внушают большой оптимизм. Следующий шаг 
Neuralink — создание интерфейса между мозгом челове-
ка и компьютером. Пока самый распространенный — 
прибор для электроэнцефалограммы (ЭЭГ). Но лиха беда 
начало. Мозговые чипы в качестве нейропротезов могут 
работать в обход пораженных участков мозга, чтобы 
справиться с пока неизлечимыми заболеваниями — от 
рассеянного склероза до болезни Альцгеймера.
Впрочем, здоровые люди тоже не останутся в стороне. Во-
дители смогут узнать оптимальный маршрут, не загляды-
вая в навигатор. Библиофилы смогут в любое время пере-
листывать любимые книги, не таская с собой пыльные 
фолианты. Меломаны будут круглосуточно раскачивать-
ся на волнах любимых мелодий. Но значительно важнее 
многократное усиление возможностей мозга, который 
станет подобен суперкомпьютеру. Последствия такого 
синтеза непредсказуемы, как были непонятны послед-
ствия первых опытов по расщеплению атомного ядра.
Невозможно удержаться от острого вопроса об испытании 
нейрочипа на главном инвесторе. Самый громкий проект 
Илона Маска — пилотируемый полет на Марс. Сроки по-
стоянно сдвигаются, это понятно, но неизменным остает-
ся ключевой элемент — участие самого миллиардера 
в марсианской экспедиции. Если Илон Маск не собирается 
нарушать традицию и вживит чудесный нейрочип себе, 
каковы будут последствия? Самый мягкий вариант — 
ошеломительные успехи в бизнесе и появление первого 
уже не миллиардера, а триллионера. Возможны горизон-
ты и прорывы, которые мы даже вообразить не можем.
Уверен, в проектах Илона Маска не менее, чем приклад-
ные перспективы, важен их социальный подтекст и поли-
тический тренд. Российские олигархи, а по числу милли-
ардеров мы на втором месте, сколотили состояние на экс-
плуатации земных недр. И нет ни одного, кто обогатил бы 
мир чудесным изобретением. Высокие технологии для 
наших богачей — пугающая бездна. Конечно, в этом не 
только их вина, такова структура экономики. Так или 
иначе, среди космических туристов не было ни одного 
российского миллионера. Циолковскому, Ивану Павлову 
и Жоресу Алферову было бы о чем поговорить с Маском, 
но собеседника среди обитателей Рублевки великие рус-
ские ученые не нашли бы. 
Четверть века назад совсем еще неоперившийся Илон 
Маск приезжал в Россию с идеей совместных проектов, но 
понимания не нашел. Теперь ясно — мы упустили лучшего 
партнера. А современная наука возрастает не в цитадели 
отшельника, она требует крупных инвестиций, которые 
ни один госбюджет не потянет. Кстати, все успехи отече-
ственных программистов — это достижения не академи-
ческих институтов, а частных структур. Сегодня для рос-
сийской науки и экономики свой Илон Маск был бы край-
не полезен. Но опыт подсказывает, что его в Академии 
наук сочли бы белой вороной и быстро бы заклевали…

Пока выпускники школ сдают ЕГЭ, социологи всевозмож-
ных служб пытаются выяснить, не изменились ли тенден-
ции выбора будущего у молодежи. Можно с уверенностью 
констатировать, что результаты опросов сродни гаданию 
на кофейной гуще. Родители говорят одно, дети — другое. 
Работодатели вообще на своей волне. Как, впрочем, и пред-
ставители вузов, традиционно не слишком интересующи-
еся спросом рынка труда. Впрочем, как утверждает фонд 
молодежных и студенческих инициатив «Студмолодежь», 
лишь 3,7 процента российских абитуриентов заявили, что 
выбирают высшее учебное заведение, учитывая востребо-
ванность его выпускников. Прочтешь такое, и впору за го-
лову схватиться: рынку критически нужны рабочие руки, 
айтишники, медики, педагоги, а дети наши в облаках вита-
ют. Но из опроса сервиса по поиску работы Superjob следу-
ет, что чуть ли не каждый третий выпускник намерен про-
должить обучение в колледже. А по данным исследователь-
ского центра «Зарплата.ру», 79 процентов молодых людей 
все-таки планируют получить высшее образование. Ну 
никак не сходятся ни циферки, ни выводы! С влиянием ро-
дителей на выбор профессии такая же чехарда — разброд 
по данным и прогнозам. Образовательная платформа 
Skillbox утверждает, что больше половины пап и мам не до-
веряют детям самостоятельно выбрать профессию. А вот 
опрос онлайн-школы Rebotica, проведенный, к слову, прак-
тически одновременно с исследованием платформы, де-
монстрирует обратное. «Большинство российских родите-
лей не хотят влиять на выбор профессии своих детей», — 
говорят аналитики. Получается, не хотят, но все равно 
к ребятам с настоятельными советами лезут. И, кстати, 
создают свою собственную картину перспектив. Взрослые 
намерены направить стопы своих чад в ИТ-сферу. Старшее 
поколение на спрос все-таки ориентируется: по данным 
Минтруда, в ближайшие лет десять стране потребуется 
айтишников на 70 процентов больше, чем сейчас. И сно-
ва — мимо! Очередная образовательная платформа, ре-
шившая опросить школьников, выяснила, что они наибо-
лее престижными считают профессии в области медиабиз-
неса, блогинга и кинопроизводства. Ожидать ли нам оче-
редного праздника непослушания, покажет стартующая 
в конце июня приемная кампания. В прошлом году, кстати, 
каждый второй школьник заявил, что при выборе профес-
сионального пути он опирался на собственные интересы, 
а не на мнение родителей и учителей.
Единственное, в чем единодушны взрослые и дети, — то, по 
каким критериям надо выбирать будущую профессию. 
И здесь никаких сенсаций — лидирует высокий доход. 
И вот эта устоявшаяся тенденция, хоть вполне объяснима, 
вызывает опасения. С одной стороны, пап и мам понять 
можно: ну кто не хочет, чтобы его чадо добилось в жизни 
успеха, положения в обществе и материального благопо-
лучия? А с другой — согласитесь, завязнув в мечтах непре-
менно стать космонавтом или крутым блогером, есть риск 
так никем и не стать и оказаться в числе вечных студентов, 
погрязших в поисках смыслов и теплого места под солнцем. 
А их и так с лихвой хватает. Тоже ведь известная тенденция: 
год назад — каждый пятый, а в этом — уже каждый третий 
гражданин страны намерен сменить сферу деятельности. 
Найти любимое дело, призвание и предназначение дорого-
го стоит. Да, путь к нему часто тернист. И конечно, вступа-
ющим на него ребятам нужно помочь. Только не сделав за 
них выбор, а объяснив, что и деньги, и слава приходят 
к тем, кто работу свою любит больше, нежели дивиденды, 
от нее полученные. Не путайте их прогнозами. Пусть без 
нас со своим будущим разберутся.

Андрей Смирнов — режиссер хороший, именитый. Даже 
один его «Белорусский вокзал» возвел Смирнова в ряд при-
жизненных классиков отечественной режиссуры. Поэтому 
его новый фильм, «За нас с вами», зритель ждал. Тем более 
что 82-летний Смирнов представлял его как свой последний 
фильм, некий итог всей своей деятельности.
И, надо сказать, предпосылки для того, чтобы создать нечто 
грандиозное, несомненно, были. Чего стоит один только ак-
терский состав и тема: «история советской семьи в условиях 
сталинской эпохи» тоже всегда находит отклик. Та же благо-
датная тема поднималась уже в «Московской саге», «Детях 
Арбата», картине «Восток-Запад» — жизнь интеллигентов, 
страдающих от гнета вождя, на ура заходит зрителю. Ну вот 
и Андрей Смирнов на денежки, кстати, сильно «пострадав-
шего» от России Анатолия Чубайса снял очень длинную, на 
два с половиной часа, унылую песнь о всевозможных Шари-
ковых, населяющих московскую коммуналку начала 1950-х 
на Большой Пироговке. Зрителю предстоит увидеть целую 
галерею образов — от крепко пьющей злобной соседки тети 
Клавы (Марина Клещева) до еврейского доктора Дорфмана 
(Леонид Ярмольник), ожидающего со дня на день ареста по 
«делу врачей». Все стучат на всех, ругаются, ненавидят, гно-
бят интеллигентную семью профессора Павла Казимирови-
ча Петкевича (Смоляков). Петкевич ничего не боится, режет 
правду-матку в глаза: «Мы терпеливы, как никто на свете. 
Можем вынести то, что другим и не снилось. Не выносим мы 
только три вещи: чужой ум, красоту и талант». Хочет закон-
чить труд своей жизни, работу по феноменологии. Жена 
Петкевича (Ирина Розанова) — смолянка в прошлом, как 
говорится, здесь вам не тут, почувствуйте разницу. Дочь Ди-
на (Юлия Снигирь), страшно бледная, с горящими глазами, 
работает в издательстве вместе с героиней Ксении Раппо-
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Кадр из фильма «За нас с вами» (2023 года) режиссера Андрея Смирнова. Юлия Снигирь (слева) в роли Дины 
и Ксения Раппопорт — Зина Лурье вместе работают в одном из столичных издательств. Картина рассказывает 
о жизни обитателей московской коммуналки на Большой Пироговке.

Жалкий итог 
прожитой жизни

порт. Дамы круты, режут правду главному редактору и друг дру-
гу, истерически хохочут и красиво выпивают в ресторане. В Ди-
ну влюблены все, кто ее только видит, — много раз повторяют, 
как мантру, «какая красавица», от случайного попутчика 
в трамвае (набитом под завязку, опять же, Шариковыми) до ка-
питана госбезопасности.

«Выжить в этой ужасной стране помогает только любовь», — 
говорит в финале героиня Юлии Снигирь.
Наверное, для этого и фильм затеяли — чтобы сказать про 
«ужасную страну». Возможно ли отделить кинематографи-
ческий вымысел от реальной жизни? «Выжить» в «ужасной 
стране» помогают еще и связи, и деньги, заработанные 
в мутные 1990-е. Презренный металл позволяет потом дер-
жаться на плаву в «прекрасных странах» и жить очень непло-
хо, и вот спонсировать кино… Даже жалко стало Андрея 
Смирнова, это ж надо — всю жизнь прожить в стране и так 
ненавидеть и прошлое, и русских людей.
Месседж ясен без дополнительных разъяснений. Но все же 
режиссер Смирнов хороший. Потрясающий танец Васи-
лия (Дмитрий Куличков) и Раисы (Нина Амелина), надрыв-
ный и лихой, пожалуй, самая сильная сцена фильма. Скру-
пулезно воссоздан быт коммуналки, и Москва 1950-х, что 
называется, атмосферна. И актеры, конечно, замечатель-
ные. Шумно и радостно встречают новый, 1953 год. Оливье 
без картошки. С картошкой, как известно, не «оливье», 
а «общепит», как утверждают аристократы крови; гусь 
с яблоками — «Начадила-то на кухне, начадила!» — «Я не 
виновата, что такая духовка». Джаз. Любимый тост — «За 
нас с вами и за хрен с ними».
Вот это, «за нас» и «за них», с которыми хрен, и царапает 
больнее всего. Поверьте, нет на свете человека, который 
причислит себя к «тем», маргинальным, с которыми «хрен». 
Уж кажется, тонкий и образованный режиссер Андрей 
Смирнов должен понимать, что нет в жизни «черного» и «бе-
лого» и людей нет хороших и плохих. Стереотипный и недо-
брый фильм с предсказуемым финалом, страдания интелли-
генции выглядят в конечном счете занудно и претенциозно, 
как тот оливье без картошки.
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Министерство здравоохранения собирается утвердить стан-
дарт помощи при посттравматическом стрессовом рас-
стройстве (ПТСР) — его проект опубликован на портале 
нормативных правовых актов. Перечень эффективных ме-
тодов диагностики и лечения важен для практикующих вра-
чей и бюджетного планирования. Но значение этого доку-
мента шире. До сих пор о ПТСР говорили в основном специ-
алисты. Разработка стандартов медицинской помощи — 
один из шагов к тому, чтобы общество наконец узнало об 
этой проблеме и осознало ее важность.
Давно замечено, что многие герои Великой Отечественной 
никогда не рассказывали о пережитом на фронте. Счита-
лось, что они просто не хотели будить тяжелые воспомина-
ния. Да, это вполне разумное объяснение. Но теперь есть 
и альтернативное: мысленное возвращение в прошлое мо-
жет вызвать обострение ПТСР. Или другая грань той же те-
мы. Вернувшиеся домой воины часто агрессивны не только 
из-за укоренившейся привычки к насилию, а еще и потому, 
что потеряли способность себя контролировать. Опять же 
стрессовое расстройство психики. Схожие реакции отмече-
ны у пожарных и спасателей, которые по долгу службы видят 
смерть и горе. Точно так же страдает психика людей, пере-
живших сексуальное насилие, узников концлагерей, жертв 
землетрясений и прочих природных и техногенных ката-
клизмов. Спусковой механизм стрессового расстройства 
может запустить смерть кого-то из близких, осложненные 
роды, серьезная болезнь.
И хотя диагноз этот врачи стали ставить относительно не-
давно, в истории хватает соответствующих примеров. После 
Варфоломеевской ночи французский король Карл IX расска-
зывал, что его преследуют видения окровавленных трупов. 
Европейские врачи начала XX века описывали потерю памя-

Когда ушиблена 
психика

ти у жертв железнодорожных катастроф. А основатель психоа-
нализа Зигмунд Фрейд прослеживал связь приступов истерии 
у своих взрослых пациентов с полученными ими в детстве трав-
мами психики.
Классические симптомы ПТСР — нервная возбудимость, раз-
дражительность, панические атаки, частое мысленное возвра-

щение к случившемуся: неотвязные воспоминания, повто-
ряющиеся кошмарные сновидения. Иногда человек испыты-
вает чувство вины — будто он чего-то не сделал, не так по-
ступил, не справился. Как правило, он избегает действий, 
которые могут напомнить о пережитом, — чтения книг на 
больную тему, просмотра телепередач, просто разговоров. 
Симптомы стрессового расстройства могут появиться даже 
у «настоящих мужчин» со стальными мускулами и несгибае-
мой волей. Не подозревая об истинных причинах недомога-
ния, они жалуются на быструю утомляемость, бессонницу, 
депрессию, приступы беспричинного гнева, которые меша-
ют нормальным отношениям дома и на работе.
Какая катастрофа ни случись, мы слышим: «С пострадавши-
ми работают психологи». Но ПТСР может проявиться не сра-
зу, а спустя, скажем, несколько месяцев. И тогда может пона-
добиться помощь уже психотерапевтов и психиатров. Мин-
здрав перечисляет все используемые лекарства для лечения 
стрессового расстройства, а также процедуры — душ, ван-
ны, рефлексотерапию. Обращает на себя внимание средняя 
продолжительность лечения — 325 дней. Почти год! Порой 
даже требуется госпитализация.
Согласно статистике, ПТСР развивается почти у каждого 
третьего (25–35 процентов) перенесшего психотравму. 
А так как с различными острыми ситуациями в жизни стал-
киваются почти все, характерные симптомы наблюдаются 
у 7–10 процентов взрослого населения. Более чем значимые 
цифры, чтобы начать энергично действовать. Надо учить 
докторов выявлять ПТСР — не только психологов и психиа-
тров, но и первыми сталкивающихся с ним врачей общей 
практики. А в перспективе должны быть созданы специали-
зированные центры, где будут заниматься этой все чаще, 
увы, встречающейся проблемой.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.
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точка Сегодня точку в номере ставит президент России 
Владимир Путин (слева) на церемонии награжде-
ния военнослужащих ВС РФ государственными 
наградами в госпитале имени А. А. Вишневского, 
где находятся на лечении и восстановлении ране-
ные участники спецоперации. Несколько военнос-
лужащих были удостоены орденов Мужества. В их 
числе: командир огнеметного взвода старший лей-
тенант Анатолий Зуев, стрелок — помощник 
гранато метчика рядовой Андрей Кравцов, стар-
шина мотострелковой роты прапорщик Балган 

Банзаракцаев, радиотелефонист рядовой Андрей 
Батуев, командир отделения рядовой Юрий Крас-
нояров, химик отделения рядовой Николай Лычко, 
командир мед отделения старший сержант Сергей 
Патанов, разведчик-пулеметчик рядовой Дми-
трий Пилиховский, командир отделения младший 
сержант Кирилл Татаренко. Путин пообщался 
с бойцами. 
— Судя по тому, что и как вы рассказываете: артил-
лерийские обстрелы, потом танки, потом бронема-
шины, пехота — ...это жесткие боевые действия, 

которые говорят о том, что на самом деле ... уровень 
наград, он, конечно, носит символичный харак-
тер, — сказал президент России Владимир Пу-
тин. — По большому счету каждый из вас герой. 
Золотую звезду Героя России Владимир Путин вру-
чил командиру роты, старшему лейтенанту Юрию 
Жуланову, старшему лейтенанту Анатолию Зуеву, 
старшему сержанту Сергею Патанову, рядовому 
Юрию Красноярову.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 4

Многие россияне 
сами решают, быть 
ли им патриотами. 
И как вам?

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МТПП

Думаю, что в вопросе патрио-
тизма, любви к Родине многое 
зависит от воспитания челове-
ка. И считаю, что эти ценности 
должны закладываться с рож-
дения. Приобрести их во 
взрослом осознанном возрас-
те, конечно, тоже можно. Но 
на это должна правильно вли-
ять окружающая среда, лиде-
ры, которые помогают форми-
рованию личности. И в пер-
вую очередь ответственность 
за это ложится на сферу куль-
туры. Она должна давать та-
кую информацию обществу, 
чтобы люди не стояли перед 
выбором: быть патриотом или 
не быть. И выбирали первый 
вариант. 

АЛЕКСЕЙ МАРТЫНОВ
ДИРЕКТОР МЕЖДУНАРОДНОГО 
ИНСТИТУТА НОВЕЙШИХ ГОСУДАРСТВ

Я против такого подхода, по-
тому что такие вопросы несут 
в себе спекулятивный харак-
тер. Патриотизм в прямом 
смысле этого слова — это не 
декларация того, патриот ты 
или нет. Это базовая опция 
любого гражданина. Другое 
дело, что он может проявлять-

ся в разных формах. А иногда 
и вообще не проявляться. 
Я вообще считаю, что такие 
опросы проводить некоррек-
тно. Ведь патриотизм — очень 
интимное дело. И если подоб-
ные опросы ведутся таким об-
разом, то надо быть готовым 
к серьезным искажениям ре-
зультатов. И человек может 
ответить просто из вредности 
не так, как он считает на са-
мом деле, либо вообще проиг-
норировать эту тему. 

ДАРЬЯ БАЯКОВСКАЯ
ДИРЕКТОР БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА МАМЫ ДЛЯ МАМ

С одной стороны, я с этим со-
гласна. Ведь патриотизм — 
это личное дело каждого чело-
века. Я сама люблю Россию, 
я тут родилась и счастлива. 
И горжусь нашей страной. 
И при этом я понимаю, что 
нельзя человека заставить лю-
бить свою родину. Для этого 
есть свобода выбора. И каж-
дый гражданин нашей страны 
вправе решить для себя, па-
триот он или нет. И это особен-
но заметно, когда на фоне по-
следних событий некоторые 
люди предпочли уехать из 
страны за границу.

84 процента россиян считают себя патриотами. Такие 
результаты опроса предоставил фонд «Общественное 
мнение». Но при этом 63 процента респондентов увере-
ны, что быть патриотом или нет — сугубо личное дело 
каждого гражданина.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Секреты 
недоговоренности
Много проблем из-за недосказанности. Самая фаталь-
ная — несказанные слова любви. Первый раз особо труд-
но, если любовь не имитация, а манифестация нового 
психологического статуса. Статус — «влюблен». 
На первом этапе отношений флирт помогает заинтриго-
вать партнера, а главные приемы флирта — намеки, недо-
сказанность, двусмысленность. Влюбленные разговари-
вают на языке чувств. Когда переходят на прямые выска-
зывания, улетучивается интрига и не остается тузов в ру-
каве. Разговоры начистоту могут знаменовать начало 
конфликта. Даже друзья предпочитают околичности, 
чтобы сохранить отношения. А близкие люди даже перед 
смертью скрывают тайны, чтобы запомниться хороши-
ми, добрыми людьми. А еще есть такой склад личности 
и ума, когда намеки — результат повышенного уровня 
абстрактного мышления. В разговоре пропускают подле-
жащие или сказуемые, основные члены предложения, 
а это осложняет понимание. Такие люди могут ясно из-
ложить свои передовые идеи на бумаге. Но в том-то и де-
ло, что большинство людей довольствуются стереотипа-
ми и опасаются оригинальности. Обычный человек недо-
говаривает, когда отказывается признавать свою вину, 
брать на себя ответственность. А эти оригиналы заняты 
решением сложных задач, не интересуясь и не справляясь 
с простыми бытовыми трудностями. Психологи для них 
придумали термин «неравномерность» мышления. И все-
таки есть иллюзия, что если бы мы нашли общий язык, 
решились на разговор, все могло бы быть по-другому. Лю-
ди часто сомневаются в решениях, боятся рисков, предпо-
читая определенность в жизни неизвестности. Шагнуть 
в будущее непросто. Надежней оставаться в прошлом, где 
все предсказуемо, немножко скучно, но без эксцессов. 
Один разговор, неверно сказанное слово действительно 
могут изменить судьбу. Только начни говорить правду, 
придется прояснять и то, о чем ты не задумывался. Молча-
ние спасает на время от проблем, а когда они накаплива-
ются, говорить уже поздно. Настраиваться нужно не на 
один разговор, а на постоянное обсуждение, спор, в кото-
ром могут родиться новые смыслы. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Источником вдохновения стали 
народные традиции калмыков
В Московском доме нацио-
нальностей в выходные дни 
прошел ежегодный фести-
валь «Многоцветие России». 

Каждый год фестиваль знако-
мит своих гостей с культурны-
ми особенностями многочис-
ленных народов, проживаю-
щих в России. Главным источ-
ником вдохновения в этом 
году стала Калмыкия. Фести-
валь открыла конференция со 
спикерами из Элисты и боль-
шая выставка. Была также 
разнообразная культурная 

программа от коллективов 
этой республики. 
— «Многоцветие России» — 
это такой красивый букет, ко-
торый представляет культура 
народов нашей страны. Куль-
туры разные, но все вместе 
они составляют нашу силу, на-
шу страну, гордость за нашу 
Россию, — отметил один из 
участников мероприятий, 
председатель правления МОО 
«Карельское Содружество» 
Владимир Головачев.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ 
b.abdullaev@vm.ru

Театральный фестиваль посвятили 
наследию великого режиссера

Ушел кавалер, служивший премьером

В Московском Губернском 
театре завершился V фести-
валь «Фабрика Станислав-
ского». Актеры из разных ре-
гионов представили спектак-
ли, посетили мастер-классы.

Лауреатов фестиваля выбрали 
члены жюри, в числе которых 
были театральные критики 
Павел Руднев, Анастасия Ива-
нова и Ксения Аитова.
— Конечно, сложно выбрать 
одного победителя, — делится 
Анастасия Иванова. — Но бы-
ло интересно разбирать пред-
ставленные спектакли, обсуж-
дать в них разные моменты. 
Художественный руководи-
тель Московского Губернско-
го театра, народный артист 
России Сергей Безруков вру-
чил победителям памятные 
статуэтки «Верю». Это экс-
клюзивная миниатюрная 
скульптура Станиславского из 
бисквитного фарфора. В рам-
ках фестиваля Безруков про-
водил мастер-классы по актер-
скому мастерству. 
— Я надеюсь, что за 10 дней 
фестиваля у нас получилось 
дать участникам что-то полез-
ное, а вот воспользуются они 

этим или нет, тут другой во-
прос, — отметил Сергей Без-
руков. — Мы им показали, как 
и что лучше делать, но нау-
чить всему за 10 дней невоз-
можно. Это работа, которая 
должна сочетать в себе тео-
рию и практику. И чем больше 
актеры выходят на сцену — 
тем лучше. 
На церемонии закрытия на-
звали лауреатов премии фе-

стиваля. Приз за лучшую жен-
скую роль получила актриса 
Наталья Тимонина. Она сы-
грала Анатолию в спектакле 
«С неба упали три яблока». Его 
представил «Ведогонь-театр» 
из Зеленограда.
Приз за лучшую мужскую 
роль присудили Андрею Ков-
зелю за роль Гарри Уэйда 
в спектакле «Палачи» Ново-
кузнецкого драматического 

театра. Приз за лучший актер-
ский ансамбль получили акте-
ры из города Лесосибирск 
Олег Ермолаев, Виктор Чари-
ков и Максим Макаров за 
спектакль «Мертвые души. 
Том второй».
— Нам очень понравился фор-
мат фестиваля, и радует, что 
мы смогли показать здесь це-
лых два спектакля, — отметил 
актер, художественный руко-
водитель Лесосибирского дра-
матического театра Олег Ер-
молаев.
Основная идея фестиваля — 
сбор театральных коллекти-
вов, режиссеров и актеров, 
исследующих и развивающих 
наследие театрального ре-
форматора Станиславского. 
Организаторы считают, что 
в согласии или в полемике 
рождаются новое искусство, 
новые поколения режиссе-
ров, актеров, педагогов. 
Мероприятие завершилось 
своеобразным импровизаци-
онным батлом от студентов, 
которые все десять дней посе-
щали мастер-классы «Фабри-
ки Станиславского».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru 

Вчера в Италии на 87-м году 
ушел из жизни Сильвио Бер-
лускони (на фото), один 
из ярчайших политиков мира.

Он пришел в политику в 57 лет, 
но четыре раза становился 
премьером Италии. Берлуско-
ни связывают теплые отноше-
ния с Россией, а с президентом 
Путиным они испытывали ис-
креннюю взаимную симпа-
тию и встречались рекордное 
количество раз. Берлускони — 
единственный крупный поли-
тик, который  поддержал рефе-
рендум и побывал в Крыму по-
сле  воссоединения с Россией, 
за что подвергся санкциям 
Украины. 
Именно во время его пре-
мьерства Россия стала членом 
Большой восьмерки. Товаро-
оборот между Россией и Ита-

лией за 20 лет вырос в 20 раз. 
Берлускони был инициато-
ром создания Совета Россия–
НАТО. Как не сожалеть, что 
сейчас во главе Европы стоит 
другая генерация политиков.
Берлускони вовсе не родился 
в счастливой рубашке и про-
жил трудную жизнь. Отцу-ан-
тифашисту пришлось эмигри-
ровать из Италии. Сильвио 
работал за похлебку с 7 лет, 
это была его единственная 
еда. Но семья постаралась 

дать ему хорошее образова-
ние, которое было подкрепле-
но незаурядными коммуника-
тивными способностями и не-
отразимым личным обаяни-
ем. Он с нуля раскрутил свое 
дело, использовав лишь пен-
сионные накопления отца. 
В бизнесе это был Леонардо да 
Винчи — крупнейший в Ита-
лии застройщик, инвестор, 
медиамагнат, кинопродюсер, 
владелец футбольного клуба 
«Милан». И лишь после это-
го — главный  политик Ита-
лии, который выиграл первые 
выборы через 60 дней после 
создания своей партии. 
Всю жизнь Берлускони сопро-
вождали скандалы и судебные 
процессы, но не менее он про-
славился любовными похож-
дениями, которые могут зат-
мить славу Казановы. В Ита-
лии он получил почетный ти-
тул «Кавалер года», чего не 
удостаивался ни один поли-

тик. Берлускони достиг мно-
гого, и нет сомнения, что боль-
шинство по-хорошему поза-
видует такой жизни.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской б-р, 11. 
✆ (915) 168-07-14.
20/VI в 19 ч. «Палитра русской 
музыки». В программе: 
П. И. Чайковский, С. В. Рах-
манинов, А. В. Станчинский. 
Исполнители  — солисты 
творческого коллектива Luminis 
Artis, лауреаты международных 
конкурсов: Марина Шиганова 
(скрипка), Никита Засыпкин 
(виолончель), Валерий Харла-
мов (форте пиано).
Музей П. И. Чайковского 
в Мос кве (филиал Россий-
ского национального музея 
музыки). 
Кудринская пл., 46/54.
✆ (495) 605-65-15. 
29/VI в 19 ч. «Музыкальное 
путешествие: Григ, Чайков-
ский, Хачатурян». К 120-летию 

А. Хачатуряна. К 180-летию 
Э. Грига. Владимир Скоморохов 
(фортепиано).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
13/VI Шут Балакирев. 14/VI Ва-
банк. 15/VI Поминальная 
молитва. 16/VI Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
17/VI премьера Бег. 18/VI До-
ходное место. 20/VI Юнона 
и Авось. 21/VI Юнона и Авось. 
22/VI Юнона и Авось. 23/VI Ко-
ролевские игры. 24/VI премьера 
Маршрут построен. 25/VI Tout 
paye, или Все оплачено. 
26/VI Tout paye, или Все опла-
чено. 28/VI Под одной крышей. 
29/VI Tout paye, или Все опла-
чено. 30/VI Tout paye, или Все 
оплачено. 
На сцене театра «Маска». 
Комсомольский пр-т, 28. 
23/VI Tout paye, или Все 
оплачено.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

досье
Сильвио Берлускони 
родился 29 сентября 
1936 года в Милане. 
Окончил юридический 
факультет Миланского 
университета с отличием.  
В юности работал фото-
графом, увлекался музы-
кой... Занялся бизнесом. 
В 1994 году оставил свое 
дело дочери (Марина 
Берлускони), чтобы за-
няться политикой. Был 
членом Европарламента. 
Дважды был женат, отец 
пятерых детей.

память

10 июня 15:30 Актеры Виктор Чариков и Олег Ермолаев 
(слева направо) стали лауреатами фестиваля 
«Фабрика Станиславского». Награду коллективу вручил 
художественный руководитель Московского Губернского 
театра Сергей Безруков (справа)  
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Ежегодно формат фестиваля «Времена и эпохи» 
меняется — реконструкторы со всей России 
уже одиннадцатый год подряд удивляют жите-
лей столицы, раскрывая все новые подробно-
сти о далеких эпохах. Самый древний период, 
представленный в этот раз, — античный Крым 
и Пантикапей, — можно было увидеть на Чи-
стопрудном бульваре. Там римских гладиато-
ров  сопровождали прекрасные танцовщицы 
в легких туниках и венках из цветов, похожие 
на нимф. Свои шествия по центру Москвы они 
совершали под аккомпанемент музыкантов, 
отбивающих бравурный ритм на бубнах и игра-
ющих на трубах военные марши.
Более поздние периоды нашей истории были 
представлены на Пушкинской площади 
и Страстном бульваре. Здесь можно было по-
грузиться в атмосферу эпохи модерна и Сере-
бряного века. Там дамы в разноцветных пла-
тьях, украшенных кружевами, накинув на пле-
чи вязаные шали, неспешно прогуливались под 
зонтиками к памятнику Сергею Рахманинову 
на Страстном бульваре. У него два раза в день 
можно было увидеть спектакль по рассказам 
Антона Чехова. Артистам специально переоде-
ваться было не нуж-
но — дамы и кавале-
ры и так были одеты 
по моде того времени. 
— Я около 16 лет зани-
маюсь реконструкци-
ей, а привила мне та-
кое необычное хобби 
моя мама, — расска-
зала Татьяна Орехо-
ва. — Мне интересны 
разные эпохи. А в пе-
риоде модерна при-
влекают изящество 
и женственность. 
В современном мире 
дамы сильные и само-
достаточные, а пере-
воплощаясь в герои-
ню из конца XIX века, 
я могу немного по-
быть слабой, прогу-
ляться под руку с га-
лантным кавалером.
Семейное увлечение 
переросло в образ 
жизни — мама и доч-
ка участвуют в раз-
личных фестивалях, 
вместе занимаются танцами, вяжут шали и ак-
сессуары для себя и подруг.
— Как и любая девочка в детстве, я мечтала 
о балах и длинных платьях, но в советское вре-
мя, конечно, такого развлечения еще не бы-
ло, — рассказала мама Татьяны, Анна Сивашо-
ва. — Как-то подруга позвала меня на бал в рам-
ках исторической реконструкции, и я примкну-
ла к этому движению через работу над 
восстановлением старинных танцев.
На площади Революции же в этот раз можно бы-
ло оказаться на летней даче середины XIX ве-
ка — дамы в платьях с турнюрами (накладка 
под юбку  — «ВМ») с кавалерами, одетыми 
в светлые льняные сюртуки, играли в серсо. По-
участвовать в популярной игре, где нужно на-
кидывать партнеру кольца на деревянную шпа-
гу, мог каждый гость площадки, ведь особен-
ность фестиваля «Времена и эпохи» — интерак-
тивность и погружение в другое время.
Середина XIX века — период Крымской войны, 
поэтому без бравых солдат представить себе то 
время невозможно. О фронтовом быте расска-
зывал реконструктор Никита Яковлев.
— По нашивкам на солдатских кепи отличали 
полки друг от друга, — рассказал Никита. — 
А еще у нас можно увидеть настоящие, найден-
ные реконструкторами-археологами пуговицы 
и солдатский котелок, которые действительно 
принадлежали участникам Крымской войны.
В котелке у участников фестиваля сейчас лежат 
открытки — с их помощью они общаются меж-
ду собой, ведь телефоны и гаджеты на площад-
ках под строгим запретом. Витиеватым почер-
ком перьевой ручкой выведены важные сооб-
щения, сформулированные изящным слогом 
того времени — такой способ позволяет участ-
никам действительно почувствовать себя 
в прошлом и убедить в этом посетителей!

Вчера закончился масштабный фестиваль исторической реконструкции «Времена и эпохи». На протяжении пяти дней москвичи могли знакомиться с разными 
элементами культуры и быта прошлого, узнавать удивительные подробности о повседневной жизни наших предков от античности до позднего советского периода. 

Корреспонденты «ВМ» прошли по наиболее интересным площадкам и зафиксировали самые яркие моменты ежегодного праздника любителей истории. 

9 июня. В парке имени Лужкова команда «Юг», в которой объединились представители клубов исторической реконструкции из разных городов России, в образе воинов IX-XI веков идут в бой с противником — командой «Север» — или, как говорят сами реконструкторы, бугурт

10 июня 12:07 Елизавета Баранова (слева) и Виктория Зотова в Парке Горького на площадке, посвященной промышленному перевороту Столыпина 

10 июня 12:15 Виталий Баранов рассказывает о быте XIX века

8 июня 13:46 Реконструктор Тимур Московцев в образе гладиатора 11 июня 15:25 Слева направо: Кристина Андрушка, Владимир Щербаков, Дмитрий Селиванов и Александр Соловьев представляют быт 1940-х годов 

8 июня 14:22 Дарья Воронцова и Николай Красненков на Покровском бульваре

Реконструкторы восстановили образы прошлого 

Путешествие по эпохам 

Подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

цифра
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Различных 
историче-
ских эпох 
были в этом 
году пред-
ставлены 
на фестива-
ле: от антич-
ности 
до СССР. 

цитата

Гостей фестиваля 
ждал настоящий музей 
под открытым небом.
На Бульварном кольце 
расположилась фотовы-
ставка, а в витринах были 
представлены копии 
музейных предметов.

АЛЕКСЕЙ 
НЕМЕРЮК 
ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
ГОРОДА

Гостей фести
ждал настоящ
под открыты
На Бульварном
расположилас
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